

# POLITICA Y ESPIRITU

Nº  
162

## SUMARIO

### LA PASION POLITICA.

POLITICA NACIONAL: Los hechos. El problema económico y su discusión. Tácticas y estrategias. Vicisitudes y destino del Pal.

POLITICA INTERNACIONAL: Colombia: Acuerdo liberal conservador. Justicialismo, segunda edición. ¿Tratado del Atlántico Sur? ¿Cuáles pueden ser los motivos? La opinión argentina. Una nueva etapa en la política peruana. La tranquilidad no está asegurada. Nasser nacionaliza el Canal.

### EL TRABAJO Y LA VIDA.

ALBERTO HURTADO CRUCHAGA. Jesuita, por *Ramón Angel Cifuentes S. J.*

EL PADRE ALBERTO HURTADO CRUCHAGA S. J. o el hombre de la perfecta alegría, por *Luis Williamson Jordán.*

### GEORG LUKACS CONTRA EL CULTO DE LENIN:

ESTE MUNDO DE HOY: Preguntas al Ministro dominicano en Chile. Explicaciones no marxistas. Malas tácticas. Cosas de Colombia.

### LOS LIBROS:

DOCUMENTOS: La situación actual de la industria salitrera, por *Juan de Dios Carmona.*

AÑO  
XII

4034

15 de AGOSTO de 1956

CLUB DE LECTORES DEL PACIFICO

AHUMADA 57 -- CASILLA 3126 -- TELEFONO 63121  
SANTIAGO

UNA ORGANIZACION AL SERVICIO DEL PUBLICO  
PARA FACILITARLE LA ADQUISICION DE LOS  
LIBROS DE SU PREFERENCIA

I.--Los socios de este Club adquieren en condiciones excepcionalmente favorables los libros que él distribuye.

II.--Los socios no contraen obligación de adquirir los libros distribuidos por este Club. Solamente se les envían aquellos que desean adquirir.

III.--Los socios reciben los libros en el lugar que indican, sin recargo alguno por concepto de envío.

Pida informes y antecedentes enviando el siguiente cupón:

Señores	
Club de Lectores Del Pacífico	PE-161
Casilla 3126	
Santiago	
Nombre .....	
Dirección .....	
Localidad .....	
.....	
Firma	

# POLITICA Y ESPIRITU

*Los hechos y las ideas*

Redacción — Administración:

Ahumada 57, Teléfono 63121,

Casilla 3126 — Santiago de Chile.

Director: Jaime Castillo V.

Sub-Director: Fernando Castillo.

Comité de Redacción: Alejandro

Magnet, José M. Vergara,

Jorge Cash M.

REVISTA QUINCENAL

15 de agosto de 1956

AÑO XII

162

Valor de la suscripción a 24 nú-

meros: Chile, \$ 1.100.— Extranjero,

US\$ 3.— Las suscripciones deben

solicitarse a EDITORIAL DEL

PACIFICO, S. A., Casilla 3126,

Santiago de Chile.

## LA PASION POLITICA

El mundo entero se ha estremecido ante la tragedia ocurrida en la ciudad de Cali, en Colombia, que costó la vida a más de un millar de personas. No sólo de los pueblos de América sino de todo el mundo se han hecho llegar al pueblo colombiano fraternales sentimientos de solidaridad y condolencia. Sin embargo, un hecho político, ocurrido con ocasión de este desastre, ha llenado de sorpresa los espíritus. El Presidente de Colombia, señor Rojas Pinilla, ha culpado por esta catástrofe a los opositores de su régimen y, explotando la tragedia, ha desencadenado una nueva persecución de la libertad encarcelando ciudadanos y amordazando, aún más, a la prensa de su país.

El hecho, por torpe y desgraciado, debe comentarse y ser meditado. No habíamos visto hasta ahora ningún gobernante que, enfrentando una tragedia de la magnitud de la sufrida por Colombia, no llamara a su pue-

blo a la unión y a la concordia para mitigar los dolores, auxiliar a las víctimas y reconstruir, en un esfuerzo común, lo que fue derribado por la catástrofe.

Sólo el señor Presidente de Colombia, en un gesto que llena de vergüenza, ha sido lo suficientemente audaz como para aprovecharse del dolor de su pueblo y desatar un torrente de odios difícil de detener. Todo para afirmarse en el poder y hacer más opresiva aún su dictadura.

Es el triste destino de todos los dictadores. Ellos, que desprecian la democracia, que se burlan de las normas de convivencia política, que miran al pueblo sólo como un instrumento de sus ambiciones, terminan por quedar solos y por despreocuparse totalmente de la suerte de sus gobernados. Únicamente los guía la pasión del poder y es esta pasión la que los lleva, tarde o temprano, a ponerse en evidencia.



## LOS HECHOS

Despachada la ley de reforma tributaria por el Congreso. No será observada por el Ejecutivo.

Debate económico en la Cámara sobre los planes del Gobierno. Participan parlamentarios de todos los bandos.

Se aprueba una ley de amnistía que envuelve a todos los implicados en causas ocasionadas por aplicación de la ley de defensa de la democracia.

Se empieza a estudiar el proyecto que deroga disposiciones de la citada ley y permite la inscripción de los ciudadanos borrados de los registros por discriminación ideológica (comunista). El senador conservador unido es el único que se opone en el seno de la respectiva Comisión, cuyo informe favorable se pone en discusión.

Comoción de orden internacional con motivo del proyectado pacto de defensa del Atlántico Sur, que propicia el Gobierno argentino.

Todavía no se arregla una huelga de más de 50 días en la Anglo Lautaro, empresa salitrera.

Regresa de La Paz la embajada que fue a la transmisión del mando. El Congreso aún no da su acuerdo al proyecto de complementación económica con Bolivia.

La Federación Social Cristiana anuncia una lista de candidatos a senadores y diputados por todo el país. Eduardo Frei y Eduardo Cruz Coke serán candidatos a senadores por Santiago. Carlos Vial Espatoso por Talca.

En el PAL se produce una seria crisis interna entre un grupo de diputados y la Junta Ejecutiva del señor Izquierdo Araya.

El Partido Radical celebra un ampliado sindical al cual se da grandes contornos políticos.

## EL PROBLEMA ECONOMICO Y SU DISCUSION

El debate económico sigue en tabla. No hay esperanza tampoco de que tenga fin. Después de la discusión del proyecto de reforma tributaria —ya en vigencia—, que culminara macizamente en el Senado, siguió el par de sesiones que destinó la Cámara de Diputados a la política general del Gobierno, de acuerdo con una petición del Partido Socialista Popular. Al mismo tiempo, las diversas instituciones patronales y gremiales han continuado proponiendo sus puntos de vista y planteando sus exigencias.

En todo este trajín, el Gobierno debe experimentar por lo menos una satisfacción. En efecto, el Presidente Ibáñez tiene ahora lo que siempre echó de menos: una defensa. De ella se encargaron con encomiable tesón los diputados Aldunate y Larraín, uno liberal, el otro conservador, ambos representantes típicos de la última generación de políticos

derechistas: intransigentes y firmes en la defensa de sus posiciones, con una no disimulada carga hacia tendencias reaccionarias. Ambos, por lo demás, están obligados a lucirse, por cuanto son candidatos por Santiago para la elección del próximo año.

Pues bien, en medio de tanta discrepancia, argumentación y pulla, ¿qué va quedando de concreto sobre los planes del Ministro Herrera? ¿Se puede hoy en día zanjar la discusión como en los primeros tiempos, esto es, a base de una fe ciega y un escepticismo nutrido en el mejor jugo de la demagogia de consignas politiqueras? La verdad es que probablemente la tónica general del asunto haya sido dada por el senador Frei en el discurso que reproducimos en nuestro número 160. Su posición puede traducirse como un optimismo crítico o un enfoque constructivo y moderado. Frei dijo textualmente, según recordarán nuestros lectores: "Estimo que el país tiene una sola posibilidad: seguir adelante; y el deber de los que estamos en la oposi-

ción, es señalar con claridad cuales son, a nuestro juicio, los vacíos, los errores, los peligros que observamos, y, si está a nuestro alcance, con la necesaria limitación que tienen los que no están operando en los comandos, "señalar algunas soluciones".

Pues bien, dentro de ese cauce se está moviendo, en verdad, toda la espinosa cuestión. El senador falangista propuso modificaciones en tres temas a lo menos: los gastos públicos, la situación monetaria y el régimen de los sueldos y salarios. Sobre esto último, —¡punto clave del problema!— el orador expresó su opinión en orden a que no se trataba ya de volver a resortes legales que han producido perturbaciones, (esto es, a los reajustes automáticos), sino de buscar nuevos métodos, tales como participación en los incrementos de productividad y beneficios por la mayor eficiencia, etc. Con ello, desde luego, quedaba reconocido el hecho de que la estabilización ni ha querido ser ni es una congelación; los precios suben, los sueldos y salarios permanecen iguales. La consecuencia es que los elementos trabajadores sufren una crisis progresiva que acaso precipite acontecimientos trágicos para el futuro del programa gubernativo. La materia fue abordada también con notable minuciosidad por el diputado José Musalem, durante el debate posterior en la Cámara. Este parlamentario sometió a un interesante análisis las cifras estadísticas que han servido para establecer el grado de alza del costo de la vida y demostró que dicha alza es superior a la que arrojan los guarismos oficiales. La situación actual de los asalariados, según el diputado falangista sería la siguiente: sus rentas han sufrido una pérdida de valor adquisitivo, ascendente a un 60%; su poder de compra adicional se ha reducido a un 25% en relación con el año pasado, aumentada por alzas de precio; todo ello con el agravamiento que supone la cesantía.

Por otro lado, esta actitud constructiva de los parlamentarios citados obtuvo un refuerzo de gran valor con el discurso del diputado radical señor Enríquez, quien se salió notoriamente de la línea de su partido (no es primera vez que lo hace) y de hecho contradujo al senador Faivovich. Era preciso una gran independencia de criterio para asumir un papel semejante y el señor Enríquez fue capaz de tenerla. Debe recordarse en efecto que el influente senador Faivovich había sido duro e implacable contra el Gobierno y el Ministro Herrera en particular. Su intervención consistió en seguir paso a paso los diversos puntos señalados en una carta del jefe actual de la Misión Klein-Sacks, que constaba de: 1) ataque directo contra la espiral sueldos, precios y salarios; 2) limitación de la ex-

pansión excesiva de los medios de pago; 3) programa inmediato de austeridad administrativa; 4) reforma de los sistemas de jubilaciones y bonificaciones; 5) racionalización de la Administración Pública; 6) simplificación y gradual mejoramiento del régimen tributario y severas penas a la evasión tributaria; 7) presupuesto equilibrado; 8) autofinanciamiento del país.

En respuesta, el señor Faivovich niega la existencia de una estabilización de los precios y de una austeridad en los gastos; critica a su vez la política crediticia, pues ella estará produciendo una parálisis de la industria; agrega que el presupuesto quedará desfinanciado de todos modos, a pesar de la reducción de gastos y del alza de los tributos y que seguirán aumentando los precios y manifestándose la cesantía; critica, por fin, como inoperante la legislación sobre monopolios, la política de libertad de precios, y, sobre todo, pinta un cuadro desesperado de las condiciones a que muy pronto serán llevados los trabajadores. Hé aquí el resumen de su discurso:

"Nosotros no aceptamos que, so pretexto de estabilidad económica, se redistribuya la renta nacional en directo perjuicio de los trabajadores y en beneficio de los monopolios y grandes consorcios nacionales y extranjeros y de la derecha económica. Para nosotros, no puede haber estabilidad económica si el pueblo tiene hambre, si los trabajadores padecen cesantía, porque, en resumidas cuentas, creemos que toda la organización jurídica, legal, económica y social de la Nación no tiene otro objeto que proporcionar el máximo de felicidad al mayor número posible de sus habitantes.

Estamos en contra de las medidas que atentan contra la incipiente industrialización de nuestro país, porque ellas alejan el cumplimiento de ese ideal de independencia económica que es una de las razones fundamentales de nuestra actuación pública".

Como se advierte, una perspectiva no muy hermosa. Pero, en cambio, el señor Enríquez pasó de este tono amargo y de ninguna manera concreto en cuanto al modo de enfocar las cosas (como que llegó hasta al rechazo en general del proyecto tributario por parte de los radicales), a otro ambiente completamente distinto. En efecto, el diputado radical, si bien critica la forma cómo el Gobierno comenzó su iniciativa, reconoce que ella fue obligada por las circunstancias. Fue simplemente un "remedio heroico". No se podía hacer sino lo que se hizo: la congelación de sueldos y salarios. Era sin embargo evidente que debían producirse las dificultades actuales, especialmente la cesantía. La po-

lítica antiinflacionista se halla pues en su "hora cero". ¿Qué actitud se debe tomar? La respuesta que no dio el señor Faivovich y que ya había dado el señor Frei es la del diputado Enríquez: no se puede sino continuar adelante para alcanzar la otra orilla. Su tarea pues se reduce a proponer algunas medidas que subsanen los graves defectos y aminoren las consecuencias de esa cesantía. Aquí el papel primordial corresponde al Estado. Este debe plantear una política de obras públicas, de viviendas, etc.

Un dato importante que agregar: el señor Enríquez discrepó del socialista popular señor Corvalán acerca de que el problema del país es asunto de "estructura económica". Aquel, en efecto, de acuerdo con las viejas tesis de izquierda había encubierto un poco el carácter muy negativo de su posición, trasladando las cosas a un terreno casi de doctrina económico-social. La inflación sería un hecho proveniente de la estructura económica atrasada de Chile. Se impondría pues un cambio radical en esa línea. A tales ideas se había ligado también la crítica de algunas afirmaciones derechistas sobre el carácter actual de la inflación. Los socialistas dijeron con razón, sin duda, que el fenómeno es en sí muy anterior al año 38, o sea al período de la intervención estatal masiva sobre la economía. Dentro del mismo ángulo, más político que económico y más de pensamiento general que de enfoque concreto, habían girado las intervenciones de los senadores Allende y Quinteros con motivo de la ley tributaria. Debemos decir que, a este respecto, el discurso tan preparado y anunciado del señor Corbalán fue una desilusión completa, pues pareció en realidad limitarse a servir de pantalla para una tesis exclusivamente política: la de que no se trata aquí de un plan económico gubernativo ni siquiera de Klein-Sacks, sino únicamente de un plan político derechista para desbancar dos candidaturas presidenciales: la radical-liberal y la popular (léase Frap), y asegurar una derechista-gubernativa-agraria. Notemos sobre esto de pasada que es siempre muy arriesgado convertir en intención expresa lo que no aparece sino como hecho objetivo: en efecto, la derecha puede, en la realidad, parar en algo semejante, pero atribuirle la expresa intención de formular un plan descabellado, impopular y divisionista sólo para asegurar una candidatura presidencial, parece una maniobra demasiado inasible y aventurada. Fuera de que su admisión está en desacuerdo con la tesis izquierdista de que la política del Gobierno en materia económica está regida por los intereses imperialistas internacionales, de los cuales dependería en todo caso el demasiado inteligente señor Coloma, a cuya cuenta se car-

ga esta gigantesca maniobra. El señor Enríquez deja todo eso de mano, y pide, como se advierte, cosas más inmediatas, pues la inflación viene a ser una amenaza permanente contra el interés de los trabajadores.

He ahí el debate en la Cámara. Los criticones se quedan en la mera agresividad verbal. Los defensores procuran explicar los hechos negativos y mantienen su fe. Una solución práctica va saliendo a flote de todo ese mar de argumentos. Es necesario continuar adelante y saber tomar las medidas que puedan salvar la lucha antiinflacionista sin derribar antes el edificio entero. ¿Será ello posible? La extrema izquierda y el sector mayoritario del radicalismo no lo creen. El resto, en cambio, tiene aún confianza. Si el Gobierno se endurece en su posición y si la derecha se limita a mirar el aspecto que a ella urge: el de la expansión crediticia, sin tomar nota de los acontecimientos sociales que se vienen encima, habrá llegado la hora de la extrema izquierda.

Pero, y según todo lo dicho, no es eso lo más probable. El criterio de Frei y Enríquez parece menos incierto. De todas maneras, en el mundo de la vida económica misma las presiones suben y bajan. En un acto de la Cámara Central de Comercio, su Presidente dijo que apreciábase el esfuerzo realizado por el Gobierno y determinados partidos, pero reclamó una política integral que dé solución al punto de los créditos y de la reducción de los gastos fiscales. A su vez, la Sociedad de Fomento Fabril dirigió una comunicación al Banco Central proponiendo sugerencias y soluciones al mismo problema de los créditos, después de pintar un cuadro bastante pesimista de la situación de la industria. Para terminar de rematar todo, la CUT ha entregado a la Cámara, por intermedio de diputados frapistas y un radical, un proyecto por el cual se reajustan extraordinariamente los jornales en un 35% y se fija un salario mínimo de 640 pesos diarios.

Hasta allí van las cosas por ahora.

## TACTICAS Y ESTRATEGIAS

...El Partido Radical acaba de celebrar un ampliado en que bajo nombre sindicalista, se hizo política pura. Fogosos discursos de oradores. Toda la plana mayor de los dirigentes y candidatos habló en la sesión pública. Dos notas caracterizaron el acto: acento en los valores del radicalismo, agresividad antiibañista. Ambas responden muy bien a lo que los radicales han venido haciendo desde hace tiempo. No hay duda de que allí existe una táctica envuelta. Ella supone que el Partido puede triun-

far solo. Triunfar es aquí, (y nada menos) obtener de nuevo la Presidencia de la República. Por eso, el señor Ríos Valdivia pudo decir: "Buscaremos serena y honradamente la unidad de las fuerzas populares. Pero esta unidad no podrá significar un menoscabo para la calidad radical. El pueblo ha de dar al partido, vaya solo o unido, un triunfo que jamás haya alcanzado fuerza política alguna en la historia de la república".

Es cierto que se habla en una asamblea.. y una asamblea radical. Pero, allí hay una cierta prepotencia que no augura ni serenidad ni éxito en la búsqueda de la unidad de las "fuerzas populares".

...Entre tanto, éstas últimas parecen haberse reunido secretamente, (como cumple a los representantes de las masas), para acordar justamente que no se unirán por motivo alguno al radicalismo. La noticia viene del cronista radial señor Hernández Parker. Y no está fuera de la órbita lógica. En estas columnas, hemos adelantado opiniones en ese mismo sentido. Nos parece que la unidad estrecha de socialistas y comunistas y el tono de los acuerdos o discursos de la última reunión pública del Frap (conf. Polít. y Esp. N° 161) muestran de manera clara que difícilmente éstos volverán a una alianza para un candidato radical. Su actual y moderada tesis de que sólo tratan de formar un "movimiento" es ya bien decidora. De ella no pasarán. Esto es, reproducirán, con o sin candidato presidencial, lo que algunos de ellos ya hicieron en 1952, con el senador Salvador Allende. Eso... siempre que se entiendan entre unos y otros. A este respecto, un parrafito del propio diario "El Siglo", es significativa. Dícese allí: "Sin embargo, no se puede dejar de tener en cuenta que en él (el Frap) hay también posiciones discrepantes, algunas de ellas sin

mayor trascendencia, pero otras más serias que es necesario superar. Entre estas últimas, la más importante dice relación con los objetivos centrales del movimiento popular y con las fuerzas que deben participar en él. Mientras los comunistas han sostenido que dichos objetivos son eminentemente antiimperialistas y antifeudales, dirigidos a liberar el país respecto de los monopolios norteamericanos y a desarrollar el progreso económico y la democracia aún en los marcos del capitalismo; mientras han afirmado que esta lucha deben participar las más amplias fuerzas, desde la clase obrera a un vasto sector burgués, con miras a implantar un Gobierno representativo de todos estos sectores; los socialistas populares han sostenido una posición encaminada a aglutinar a los partidos populares de orientación marxista y de base obrera, en un movimiento revolucionario dirigido contra el orden establecido y hacia la toma del poder".

Hé ahí expresada claramente la discrepancia a que hemos aludido más de una vez en estas columnas. Ella quizás habría sido momentáneamente resuelta si fuese cierto lo que el señor Hernández Parker anunció. La solución será favorable a la tesis socialista popular. En otras palabras, se forma un bloque puramente "proletario" y se echan al saco las conclusiones del XX Congreso Comunista. La dificultad reside en que las directivas de partidos marxistas no llegan a acuerdos para sostenerse en ellos. Su inveterada costumbre es "ganar tiempo". Cuando las circunstancias lo permitan, los comunistas volverán con su cantinela...; pero entonces los socialistas mantendrán la suya, y será el momento de saber si la unidad interna se sostiene o no.

## CULTO A TRUJILLO

"Bendito sea el 16 de agosto de 1930, el instante venturoso en que un Caballero de la divina Orden del Genio, cuyas insignias sólo Dios concede, compareció por primera vez a este augusto recinto con un haz de resplandores en la mano, a ofrecer a su pueblo este espléndido presente: Civilización. ...El iluminador se retira del poder dejando a su sucesor, que él mismo señaló al pueblo, la fulgurante estela de su inmensa obra, cuya preservación será el primer deber de la Administración que hoy se inicia" (Discurso del Presidente Jacinto B. Peynado, el 16 de agosto de 1938, al tomar posesión del cargo, citado por Galindez).

...Un hecho de mayor relieve político es el que se gesta en torno a la candidatura senatorial por Santiago de Eduardo Frei Montalva. Se conoce ya la determinación de la Falange Nacional en orden a presentarlo por Santiago y no por Atacama y Coquimbo, de donde es senador en la actualidad. Este acuerdo se ha mostrado notablemente justo. De inmediato empezó un intenso movimiento electoral en torno a los comités independientes que se formaron. Vale la pena insistir sobre ello, por cuanto se abre toda una perspectiva que el hombre político se ve en la necesidad de reconocer. Eduardo Frei es desde ya la primera mayoría en la Provincia. Por lo menos, esta opinión circula de boca en boca. En esa forma, la decisión aludida se transforma en el más importante hecho político del momento. Será preciso que la Federación Social Cristiana —que lleva también por Santiago al actual senador Eduardo Cruz Coke y que ha designado la mayoría de sus candidatos a lo largo de todo el país— mantenga férreamente las líneas seguidas hasta el instante y que coinciden con el interés electoral de dicha candidatura. Nada debe importar la acuciocidad con que desde altos círculos de derecha, radicales o comunistas, se empeñan en atacar al senador Frei. En verdad, son los elementos de base los que darán el triunfo a un movimiento que parece encarnarse ya en la figura del senador falangista.

## VICISITUDES Y DESTINO DEL PAL

Un conflicto interno en el PAL es, para todos los no iniciados, un misterio. Probablemente, se trata del Partido con menos lógica interna y posiciones definidas. Las discrepancias se forman siempre en torno a cosas de orden personalista. En el presente caso, el asunto de las diputaciones. Viejos problemas relativos al ibañismo, las proposiciones de La Moneda, las difusas tendencias internas, la persona de ciertos dirigentes, complican todo en un grado máximo. Como siempre, a cada instante el lío se arregla y se desarregla, el anuncio de furiosos combates terminan en nada y de pronto se verifican las agresiones más inusitadas. No sabemos qué resultará del actual conflicto en que la Junta Ejecutiva ha visto rebelarse a un grupo de diputados, incluso un Vicepresidente. También es difícilísimo saber si la solución influirá algo en la superficie política. Lo cierto es que el PAL necesita de rencillas de baja estofa. Necesita también definir sus posiciones ideológicas internas y, por último, establecer una vía clara en cuando al Gobierno. Sin tales condiciones, es probable que en las próximas reagrupaciones de fuerzas, sus diversas tendencias, oportunistas, personalistas y las de acercamiento al social cristianismo, se hallen tan desprestigiadas y tan fuera de combate unas como otras. Será el momento para un honorable desaparecimiento del Partido Agario Laborista.

### Cómo trabaja un parlamento

Se discute en Santo Domingo un proyecto de ley por el cual se confiere a Trujillo el rango de Generalísimo. He aquí la versión taquigráfica:

*“El Presidente:* Está a discusión el proyecto de ley que se ha leído. (Silencio). Reinando el silencio, lo someteremos a votación. *Senador Pérez:* Propongo que votemos este proyecto de ley de pie. *El Presidente:* Se somete a votación la proposición del senador Pérez. (Todos los señores senadores hacen la señal afirmativa). Aprobada. Ha sido aprobada la proposición del senador Pérez. Se somete a votación del proyecto de ley. (Señales afirmativas). Aprobado”. (Bol. Sen. N° 93, mayo de 1933, p. 38, cit. por Galindez, p. 229).

## COLOMBIA: ACUERDO LIBERAL

### CONSERVADOR



El 1º de este mes, desde Nueva York, la "United Press" transmitió una noticia que no deja de ser extraordinaria y que parece haberse publicado sin explicación ninguna. La noticia extraordinaria es que, conforme a un

acuerdo firmado en España el 23 de Julio, el jefe único del Partido Liberal colombiano y ex presidente de ese país, Alberto Lleras Camargo, y uno de los jefes del Partido Conservador, ex presidente también, Laureano Gómez, convinieron en unir sus fuerzas para adoptar una política común frente al actual presidente de Colombia, general Gustavo Rojas Pinilla, con el fin de reconquistar las libertades humanas fundamentales que bajo ese gobierno están a mal traer.

Para quien conozca la historia política de Colombia, esto de que conservadores y liberales se pongan de acuerdo resulta, por lo menos, insólito. En los veinte años anteriores a 1946 los liberales habían demostrado tener mayoría en la opinión colombiana y en las elecciones presidenciales que hubo ese año se probó que seguían teniéndola. Obtuvieron 800.000 votos contra 565.000 de los conservadores. Pero los 800.000 votos liberales se dividieron entre los candidatos y resultó elegido un presidente conservador. A poco, principió a cundir una subterránea guerra civil y, en Abril de 1948, cuando se realizaba la Conferencia Interamericana de Bogotá se produjo el asesinato de Jorge Eliecer Gaitán y lo que se llamó "el bogotazo". Entonces era ministro de Relaciones Exteriores Laureano Gómez, quien, un año después, estaba convertido en el dictador de Colombia y desatando la guerra civil, con batallas a tiros en el Congreso y con los liberales puestos prácticamente fuera de la ley y perseguidos por las autoridades conservadoras en todo el país. En un ambiente de terror y con garantías constitucionales suspendidas, Laureano Gómez fue elegido presidente en noviembre de 1950. Como protesta por la coacción y la falta de libertad electoral, los liberales decidieron abstenerse de votar. Para las elecciones, "Life" envió un corresponsal especial, quien anotó en su reportaje que, en los dos meses anteriores, habían muerto en Colombia dos mil liberales, se hallaban centenares en las cárceles y habían llegado a refugiarse en Bogotá, huyendo del terror que ya imperaba en los cam-

nos y ciudades pequeños, 7.000 familias de liberales. En Agosto de 1950, Laureano Gómez asumió la presidencia y a fines de año, Colombia estaba ya en plena guerra civil. Esta guerra civil no aparecía casi al exterior, pues lo que ocurría, según el gobierno, era que, de improviso, sin que nadie supiera por qué, el país se había llenado de bandidos que se refugiaban en los llanos, o en las montañas y asaltaban los pueblos para asesinar a las autoridades y a los vecinos connotados. Los bandidos eran liberales y las autoridades, naturalmente, conservadoras. Las autoridades emitían salvoconductos para atestiguar que el portador era conservador y, por tanto, debía ser respetado en su persona y bienes.

Un sacerdote chileno que estuvo predicando una misión en una aldea colombiana ha contado que, como de costumbre, después de la misión comenzaron las confesiones. Uno de sus penitentes, un humilde campesino, parecía ser un alma de Dios pues sus pecados eran haberse quedado dormido en el rezo del rosario o haber tratado bruscamente a su mujer. Al término de su confesión y como quien tiene un escrúpulo le preguntó; —Padre ¿será pecado matar a dos?

—Dos ¿qué?, hijo.

—Dos hombres, padre.

—¿Pero, hijo, es un pecado muy grave!

—Pero, padre ¡Si eran liberales!

La iglesia católica trató de luchar contra esta fanatización y utilización política de la religión y el arzobispo primado de Colombia de entonces lanzó una pastoral ordenando a los sacerdotes abstenerse de toda acción política. Hay una notable novela, que es todo un vivo documento "El cristo de espaldas" que pinta el ambiente de una aldea montañosa y cuenta cómo el cura que trató de impedir la violencia y el asesinato entre sus feligreses fue finalmente expulsado de la parroquia por sus feligreses conservadores. Este era el espíritu que prevalecía en Colombia.

## JUSTICIALISMO, SEGUNDA EDICION



En octubre de 1951 se hizo cargo de la presidencia Roberto Urdaneta Arbeláez, por enfermedad de Laureano Gómez y la ola de violencias siguió desarrollándose, e incluso se preparó su legalización completa mediante la dictación de una nueva Carta fundamental. En septiembre de 1952, el diario liberal "El Tiempo" de Bogotá fue asaltado e incendiado, y

en seguida se asaltó e incendió el otro diario liberal "El Espectador", luego el local del Partido Liberal y las casas del ex presidente liberal Alfonso López y la del jefe de este mismo partido Carlos Lleras Restrepo. Esto tomó toda una tarde y hasta parte de la noche y la policía no pudo intervenir. Al día siguiente el cuerpo de bomberos fue felicitado por el alcalde de Bogotá y el diario conservador "El Siglo" apareció con un editorial jubiloso. Fue en estas circunstancias que, el 14 de julio de 1953, hace poco más de tres años, el general Rojas Pinilla se sublevó y Laureano Gómez tuvo que salir en viaje a España. Como se ve, lo que ocurría en Colombia deja convertidos en juegos de niños al incendio del Jockey Club y de los locales de los partidos opositores que ordenó Perón. Por otro lado, la tiranía de éste no fue sangrienta y hasta ahora no se ha podido calcular exactamente el número de miles de muertos que costó la sorda guerra civil colombiana que terminó en 1953. Gracias a las primeras medidas del nuevo gobierno la pacificación se fue estableciendo. Los guerrilleros comenzaron a entregar sus armas y a volver a sus casas. Colombia respiró, a pesar de los odios acumulados por tanta sangre derramada, pero sin saber que había salido de las llamas para caer en las brasas. Poco a poco el gobierno militar fue tomando sus medidas y ya se ha anunciado oficialmente, en enero de este año, que el gobierno estima que el país no está aún pacificado y que, por tanto, no hay ni qué pensar en elecciones hasta 1958. Entre tanto, la libertad de prensa no existe; todos los diarios independientes han tenido que cerrar sus puertas o someterse a la censura del gobierno, el que dispone de una cadena de diarios en todo el país. La libertad de reunión es igualmente un mito.

Pero lo más grave es que ahora Colombia parece ir directamente hacia una reedición de la Argentina justicialista y es esto lo que ha motivado ese hecho que parecía imposible: que Laureano Gómez, el hombre que desató la persecución contra los liberales e hizo durante tres años las cosas ya relatadas, y Alberto Lleras Camargo, ex presidente liberal, hayan podido ponerse de acuerdo para tratar de devolver a Colombia sus libertades.

Un corresponsal colombiano que nos informa de lo ocurrido últimamente tiene que emplear un aire inocente y falsamente aprobatorio —sus razones tendrá— para pintar la actual situación.

"Por aquí las cosas están bastante bien —dice—. Desde que se reglamentó la censura periodística, todo marcha mejor. Antes llegaban los censores a cualquier hora y era muy molesto. Ahora cada diario tiene su horario. Este método ayuda mucho para educar a la opinión pública, siendo ésta una democracia dirigida. Se publican las principales noticias nacionales y extranjeras, pero reclamaciones o artículos que pidan caminos, construcción de puentes, etc., no se admiten,

para no despertar inquietudes inútiles. También han caído en ello algunas pastorales de obispos y alguna carta del cardenal. Al jefe de Estado lo quieren mucho. El 13 de junio le hicieron una gran manifestación —espontánea, naturalmente— en el estadio, con asistencia de unas 45.000 personas. Toda la ciudad estaba llena de afiches de unos diez tipos diferentes. Están muy contentos con algunas de sus obras, como ser la institución "Sendas", que está ramificada por todos lados, es una especie de Secretaría de Previsión y Asistencia Social. El comercio coopera —en forma espontánea, naturalmente—, con donativos o con precios irrisorios. A esto se junta un movimiento muy original llamado "Tercera Fuerza", que une a todos los colombianos en torno al gobierno. Está organizándose en todo el país como algo oficial —y espontáneo, naturalmente—. Hará falta una plaza grande, como la de Mayo en Buenos Aires, para las demostraciones de ese movimiento en su oportunidad. Habiendo estado en otros países americanos me parece estar viviendo en la época del 46 ó 47 en otro país americano".

Hasta aquí esta información de primera agua y de persona absolutamente responsable. Las alusiones son claras y el paralelo surge, esta vez sí, espontáneamente. Control de la prensa; alarde de catolicismo, pero sin permitir la publicación de las pastorales de los obispos que resultan molestas; manifestaciones de masas organizadas desde el gobierno con profusión de afiches, banderas, etc. Los noticieros cinematográficos ya han dado en los cines de Santiago una imagen de esa manifestación espontánea del 13 de junio al presidente Rojas Pinilla y conviene mirarla con cuidado. Además, está la obra de esa nueva Secretaría de Previsión y Asistencia Social, dirigida por militares, y con la contribución —espontánea— del comercio, como la que recibía la Fundación Eva Perón. El cuadro se repite con una exactitud impresionante y para que nada faltara ha venido la organización de esta "Tercera Fuerza". El diario "El Colombiano" de Medellín, edición del 16 de julio último, dedica casi toda una página a la propaganda de esta "Tercera Fuerza". Su símbolo es un mapa de Colombia sobre el cual se desata la bandera nacional sujeta por dos manos: la mano de las fuerzas armadas y la mano del pueblo. Se reproduce asimismo el comunicado No 1 emitido por el brigadier general Rafael Calderón Reyes, jefe del Estado Mayor de la Tercera Fuerza, en el cual se dice entre otras cosas: "Símbolo de la Tercera Fuerza. Respetar este símbolo y luchar por la supremacía de la Tercera Fuerza es deber de todo buen ciudadano en beneficio de la República y de su pueblo, que unido a las Fuerzas Armadas, con su Jefe Supremo a la cabeza, se ha puesto al servicio de la Nueva Colombia". Todos los ciudadanos son invitados a participar en este movimiento, sin que se

exija la renuncia a sus partidos políticos pues se trata de lograr la unidad nacional bajo la dirección de las autoridades militares y de los civiles designados por ellas. "La Tercera Fuerza —se dice— es una resultante histórica que encuentra su respaldo en la realidad de los hechos nacionales y corresponde a un periodo del desarrollo natural de la República". Toda esa fraseología ya es conocida y constituye un síntoma claro.

Es evidente que los odios y las profundas divisiones de los partidos políticos llevaron a la actual situación y que de eso puede prevalecer el gobierno de Rojas Pinilla. Los dictadores surgen siempre del fracaso de los partidos democráticos y lo aprovechan. Quiera Dios que el acuerdo entre liberales y conservadores pueda proyectarse efectivamente en la vida política colombiana. Pero, por el momento, no se ve cómo puede resucitar la democracia en ese país. Entre tanto, hay en Panamá un señor que debe de mirar con una sonrisa satisfecha a sus aprovechados discípulos de la cercana Colombia. No hay necesidad de ser profeta para suponer que en ese país van a ocurrir cosas que van a dar que hablar en este continente.

#### ¿TRATADO DEL ATLANTICO SUR?



El 31 de julio último la Cancillería Argentina emitió un comunicado oficial para proponer una medida que resultaba un tanto singular y cuyas proyecciones todavía están siendo estudiadas por los países interesados, que, en última instancia, son todos los del continente americano.

Ese comunicado oficial decía. Con el fin de preservar la seguridad del continente americano, el gobierno provisional de la Nación Argentina, inspirado en la tradicional trayectoria pacifista del país, y teniendo en cuenta el espíritu que animó la concertación del Tratado Interamericano de Ayuda Mutua, firmado el 2 de septiembre de 1947, en la ciudad de Río de Janeiro, así como las recomendaciones de la Junta Interamericana de Defensa, estima que ha llegado el momento de estudiar las bases para la defensa del Atlántico Sur.

"Con este objeto y sin que ello signifique que más adelante no puedan incorporarse al sistema defensivo otros Estados, el Gobierno Provisional de la Nación Argentina ha invitado a las naciones hermanas de Estados Unidos de Brasil y a la República Oriental del Uruguay a celebrar una reunión preparatoria para llegar a un acuerdo con respecto a un problema tan importante para esta parte del mundo y la civilización americana.

"Para la mencionada conferencia preparatoria, el gobierno argentino sugiere como sede la ciudad de Buenos Aires y, en vista de las ventajas que le otorga su situación geo-

gráfica equidistante, propone como asiento definitivo por crearse, a la ciudad de Montevideo.

"Con esta iniciativa la República Argentina entiende reafirmar en la práctica, los propósitos de solidaridad americana sentados en la reciente reunión de Presidentes realizada en Panamá, principios que constituyen, etc."

Un portavoz de la Cancillería argentina dió a conocer al mismo tiempo que no sólo se había invitado a Brasil y Uruguay a participar en la Conferencia como miembros de ella sino que se había enviado copia del comunicado argentino a todos los países americanos para que el que lo deseara enviase observaciones a la reunión. Entre estos países se mencionó especialmente a Chile y Paraguay que, aunque no tienen costas en el Atlántico —se dijo en Buenos Aires— tienen importantes intereses o conexiones en ese océano.

No es probable que en la reunión de Panamá se haya hablado ni siquiera extraoficialmente de este asunto. En cambio si es probable que esto se haya conversado sólo entre el presidente Aramburu y sus otros dos colegas de Uruguay y Brasil, entre éstos, que viajaban juntos, y luego con las autoridades de Brasil, cuando el presidente provisional argentino estuvo en Río de Janeiro. Pero, para no confundir las cosas, conviene tener presente, además, los siguientes hechos.

En enero de este año, el presidente del Consejo Nacional de Gobierno de Uruguay, Luis Batlle Berres propuso una conferencia de los presidentes de la Argentina, Brasil y Uruguay para tratar sus problemas comunes de orden político, económico y cultural. El tema de la reunión se señaló sólo en general, pues el proyecto no alcanzó a materializarse debido al poco entusiasmo que demostró el presidente brasileño, Juscelino Kubitschek, que acababa de asumir su cargo y tenía —y tiene— graves problemas políticos internos. De este modo, la iniciativa quedó en la nebulosa de los proyectos.

El 24 de julio último, durante su rápido paso por Santiago, el presidente Kubitschek fue entrevistado por los periodistas acerca de esa reunión y contestó textualmente. "Hasta el momento no se ha fijado la fecha. Posiblemente se realizará en el curso del presente año. En todo caso no se han acordado los temas que en ella se tratarán. Oportunamente se harán los anuncios correspondientes".

El mismo día, en Río de Janeiro, donde se hallaba de visita, el general Aramburu declaraba que en Panamá había conversado con los otros dos presidentes acerca de la proyectada reunión, pero no dió más detalles.

Luego, al día siguiente, 25 de julio, en Montevideo, adonde llegara en compañía del Presidente del Consejo Nacional de Gobierno del Uruguay, Alberto Zubiria, con quien hizo también el viaje de ida a Panamá, el presidente brasileño Kubitschek declaró que la reunión de los tres presidentes se efectuaría en Montevideo en una fecha próxima, previa una re-

unión de comisiones especiales de los tres países para preparar el temario. Este incluiría el estudio de algunos problemas relacionados con la construcción de la Carretera Panamericana y de obras hidroeléctricas, especialmente de una gigantesca planta en el llamado Salto Grande, que está proyectada hace tiempo y cuya construcción, por su costo sólo podría ser abordada conjuntamente por los tres países, todos los cuales pueden obtener electricidad de ella. Se trataría, además, la construcción de un gran puente internacional entre Brasil y Uruguay.

Como se ve, el presidente brasileño no quiso adelantar nada, en Santiago, sobre los planes ya trazados para la Conferencia y prefirió revelarlos en Montevideo, como una deferencia, seguramente, a los ciudadanos del país y la capital en donde ella habría de realizarse.

Pero, a todo esto quedaba en claro que la reunión habría de celebrarse en Montevideo, de acuerdo con la invitación originaria del presidente Batlle Berres y que no se contemplaban en ella asuntos militares. Así también queda en claro que la iniciativa hecha pública en Buenos Aires el 31 de julio nada tiene que ver con la otra y resulta más bien sorprendente que ella se produzca estando pendiente la celebración de la primera conferencia, que debe realizarse en el más alto nivel político. Por otro lado, tampoco es verosímil que el gobierno de Buenos Aires se haya decidido a dar un paso de tanta importancia sin contar previamente con la aquiescencia, siquiera en principio, de los otros dos países, máxime cuando sus mandatarios han estado todo este tiempo en reuniones y visitas.

### ¿CUALES PUEDEN SER LOS MOTIVOS?



Ahora bien, ¿cuáles pueden ser los motivos que ha tenido el gobierno argentino para tomar esta iniciativa? Los motivos pueden ser varios y de distinto orden.

La diplomacia argentina se ha singularizado en América Latina por su tendencia al aislamiento, pues Argentina ha tratado siempre de mantener una actitud aparte. Esto, en buena medida está determinado por dos hechos, al menos en el último tiempo. Uno es el fuerte sentimiento nacional argentino y las pretensiones del país a desempeñar un papel dirigente en América Latina, lo que lo lleva a enfrentarse a Estados Unidos, con el cual, además, tiene conflictos de orden económico o comercial. El otro es que, constituyendo el sistema interamericano el marco normal de las relaciones entre todos nuestros países y estando ese sistema cada vez más ordenado en beneficio de sólo una de sus partes, Estados Unidos, la

Argentina tenga que forzosamente retraerse de participar en él, a menos que quiera plejarse a secundar la política continental y mundial del gobierno de Washington.

El Tratado de Asistencia Mutua firmado en Río de Janeiro en 1947, que ahora invoca el gobierno provisional argentino para constituir un sistema regional de defensa del Atlántico Sur, fue resistido en su oportunidad por Perón, que entonces gobernaba. Perón no lo ratificó sino en 1950, cuando ya lo habían hecho todos los países latinoamericanos y sólo porque se le exigió como condición para el otorgamiento del préstamo por 125 millones de dólares que le dio el Eximbank, que depende del gobierno de Estados Unidos.

Después, en virtud de ese mismo tratado, Estados Unidos principió a celebrar tratados bilaterales de Ayuda Militar con los diversos países latinoamericanos, y esos pactos fueron acremente combatidos por la propaganda peronista en todo el continente, y todos los simpatizantes de Perón también se opusieron a ellos. En Chile, un senador y luego candidato presidencial lo combatió y prometió desahuciarlo si llegaba al poder, pero el Pacto Militar, como se sabe, sigue vigente.

En 1953, sus crecientes dificultades económicas impulsaron a Perón a virar en forma clara hacia Estados Unidos, desdiciéndose de todas sus actitudes anteriores, ejemplificadas en el famoso dilema de "Braden o Perón". Se dictó una ley para favorecer las inversiones extranjeras, después de los espectaculares festejos a Mr. Milton Eisenhower y se obtuvo, por fin, un préstamo de 60 millones de dólares del Eximbank, para montar la planta siderúrgica de San Nicolás. Luego, comenzaron los vergonzosos tratos con las empresas petroleras.

Pero junto con iniciar la aproximación económica a Estados Unidos, parece indudable que Perón inició también el acercamiento en el plano militar. En noviembre de 1953, visitó Buenos Aires el teniente general Howard Graig, presidente en Estados Unidos de la Junta de Defensa Interamericana, quien se hizo lenguas en su país de "la labor de la Argentina para el afianzamiento de la seguridad colectiva". Luego, a comienzos del año siguiente, una delegación de marinos de la Argentina, encabezados por el ministro del ramo, Aníbal Olivieri, estuvo un par de meses en Estados Unidos y fueron condecorados por el gobierno de Washington, todo lo cual denotaba que por ambos lados había deseos de llegar a un entendimiento. En gran parte, la ninguna repugnancia con que el gobierno norteamericano entró en tratos con Perón se debía a su deseo de no dejar brechas en la defensa del hemisferio. Por otro lado, el interés de Perón en amistar con Estados Unidos y de colaborar incluso militarmente se debía a que su país iba quedando retrasado en ese terreno. Gran parte de los 1.672 millones de dólares acumulados durante la última guerra se dilapidaron en la compra de armamento de dudoso valor y luego, cuando

## LA OPINION ARGENTINA

A juzgar por lo que dice el semanario QUE, el cual es de los más serios de su clase en la Argentina, todo el asunto del nuevo pacto militar del Atlántico Sur se habría gestado en Panamá, bajo presión de Estados Unidos. En su número 95, dicha publicación expresa: "En Panamá hubo una sola resolución oficial: una declaración en la que se reiteran principios más o menos retóricos del panamericanismo de cartilla escolar. No obstante, la opinión pública se preguntaba si no habría gato encerrado en este inofensivo picnic de presidentes americanos.

No tardó en revelarse el misterio: el presidente traía una iniciativa en su maleta. La Cancillería anunció el martes por la noche que el gobierno propicia una reunión de Argentina, Brasil y Uruguay para "estudiar las bases para organizar la defensa del Atlántico Sur". En los considerandos se cita como punto de partida el Tratado de Asistencia Recíproca, firmado en Río de Janeiro el 2 de septiembre del año 1947.

"Este acto importantísimo del gobierno ha sido resuelto con total prescindencia de la opinión de la Junta Consultiva.

"La iniciativa argentina, consecuencia probable del viaje presidencial a Panamá ha sido recibida con extrañeza en los ambientes populares. El pueblo no se explica cómo pudo fracasar una reunión destinada a estrechar los vínculos económicos y culturales entre

los tres países y en cambio se convoca a una reunión para concertar una alianza militar, apéndice de un tratado negociado y suscrito por el gobierno de Perón, y que fuera repudiado por los sectores democráticos en 1947. Todo esto en momentos que la NATO y la SEATO están en plena crisis por falta de objeto, en vista de las nuevas concepciones estratégicas del comando occidental.

"Esta SATO (Tratado de Organización del Atlántico Sur) que el gobierno quiere establecer, responde pura y simplemente a concepciones extrañas a los intereses soberanos de nuestros países, como lo fuera el tratado de Río. Al colocar este sistema defensivo dentro de la estructura jurídica del tratado de 1947, nuestro país insiste en obligarse hacia los intereses del estado mayor norteamericano.

...La opinión pública sigue considerando el tratado de Río de Janeiro como una abdicación intolerable de nuestra soberanía, que mereció severa condenación contra el gobierno peronista en oportunidad de su ratificación legislativa.

...El acto del gobierno provisorio, que resucita el espíritu de ese instrumento y plantea artificialmente una cuestión militar inexistente entre nosotros, creará recelo y resistencia popular cuando más necesita el gobierno el respaldo del pueblo y la unidad de las fuerzas que lo apoyan".

comenzaron las dificultades económicas, Perón se encontró sin fondos para adquirir armas más modernas. Estas, en cambio, se entregaban gratis a los países aliados a Estados Unidos por los pactos militares, como el Brasil, por ejemplo, que se decidió a ratificarlo precisamente cuando Perón vino a Santiago y parecía inminente la constitución de un bloque argentino-chileno. De este modo, los militares argentinos veían que iban quedando en inferioridad de condiciones sobre todo frente a Brasil y Perón se encontraba en la misma situación que tenía el presidente Castillo en 1942, cuando por no romper con el Eje no recibía armamento de Estados Unidos y, en cambio, lo recibía el Brasil. Esta fue una de las razones que movieron a los militares a intervenir y a romper con el Eje, a pesar de la simpatía que por su causa sentían.

Lo curioso es que después de la caída del antiyanqui Perón las simpatías por Estados Unidos no han aumentado, ni mucho menos, en la Argentina. La gran mayoría de la opinión parece adversa a la idea de solicitar empréstitos extranjeros, a pesar de que el estado de la economía los hace necesarios. No hay ni que hablar de permitir al capital ex-

tranjero que explote el petróleo argentino y, dentro del mismo espíritu, la idea de un pacto militar directo con Estados Unidos no puede sino encontrar oposición muy fuerte. En cambio, la organización de este sistema regional del Atlántico Sur resulta el medio indirecto de llegar al mismo objetivo, que es recibir armamento norteamericano sin costo ninguno. Un cable del 2 de este mes da cuenta de que Washington estaría dispuesto a otorgar una substancial ayuda a esa organización y por ese rodeo puede quedar a salvo el amor propio nacional argentino. No se ve otra explicación a la gestión que está actualmente en desarrollo.

### UNA NUEVA ETAPA EN LA POLITICA PERUANA



El Domingo 29 de Julio asumió la presidencia del Perú el señor Manuel Prado Ugarteche, quien obtuvo la más alta mayoría relativa en las elecciones efectuadas el domingo 17 de Junio. En estas elecciones votaron por

primera vez las mujeres en Perú y así el número de inscritos se había elevado a la cifra nunca vista de 1.574.000. De éstos votaron 1.249.000, o sea, el 79,3%, una proporción relativamente alta. Había tres candidatos, como se recordará: Manuel Prado, Fernando Belaunde Terry y Hernando de Lavalle, cada uno de ellos en lista con los candidatos a la primera y la segunda vicepresidencia de la república, salvo Belaunde que no los llevaba.

Manuel Prado contaba con el apoyo del Movimiento Democrático Pradista, partidarios personales del candidato, que fue presidente de la república entre 1939 y 1945. Prado es un hombre de derecha y la base de su arraigado personal se encuentra en los círculos de ese sector económico-social. Los Prado no son de las familias de más antiguo linaje en el Perú, pero sí de las más ricas. El Banco Popular del Perú, con un capital y reservas de unos 80 millones de soles o sea unos 2.200 millones de pesos es el segundo en importancia del país y está controlado por la familia Prado. Puede calcularse, según el criterio de cada cual, qué influencia política puede darle a una familia o al político más connotado de esa familia el tener de respaldo a uno de los mayores bancos de un país con 16 agencias en Lima y 52 en el resto del Perú. No es mera casualidad, por lo demás, que los señores Luis Gallo Porras y Carlos Noreyra y Paz Soldán, primero y segundo vicepresidentes, respectivamente, y compañeros de lista y de triunfo del señor Prado sólo, eran hasta hace muy poco, miembro del Directorio del Banco Popular del Perú. Además, el diario "La Tribuna", uno de los tres más importantes del país, es propiedad de los Prado y fue el órgano de publicidad que preparó y apoyó su candidatura. El que es ahora ministro de Relaciones Exteriores del primer gabinete de Prado, Dr. Manuel Cisneros, al asumir su cargo renunció a la presidencia de la sociedad editora de "La Tribuna" y lo reemplazó en ella el segundo vicepresidente del Perú, ingeniero Carlos Moreyra y Paz Soldán.

Pero no es inverosímil que Prado hubiese triunfado o hubiese tan sólo lanzado su candidatura, abandonando su cómodo retiro de París, si no hubiera contado con la masa popular que significa el apoyo del Apra. Durante los seis años de su presidencia anterior, la que recibió del mariscal Benavides, Prado mantuvo al Apra perseguida y en la clandestinidad, de modo que a muchos apristas se les hizo muy duro apoyar a un representante de la oligarquía peruana y su antiguo perseguidor. El propio Haya de la Torre puso el grito en el cielo cuando uno de los dirigentes del Apra, Luis Alberto Sánchez, quien parece haber llevado las negociaciones con Prado, le insistió en la conveniencia de que el partido apoyara a éste. Finalmente se llegó a un acuerdo sobre las siguientes bases, a lo que hasta hoy al menos, puede saberse. a) El apoyo no podría ser oficial o de partido, pues

estando el Apra proscrito y fuera de la ley invalida toda candidatura con su apoyo. b) En caso de triunfar, Prado quedaba comprometido a derogar la ley que proscribe al Apra de la vida política pública del Perú y a amnistiar a todos los condenados o procesados por delitos políticos.

Con el apoyo no oficial, pero nada secreto del Apra, obtuvo Prado 568.000 votos, o sea el 45,4% del total de votos emitidos. La segunda mayoría, 458.000 votos, el 36,6% del total, la obtuvo Fernando Belaunde Terry, arquitecto, miembro también por su familia de la aristocracia limeña y hombre que, personalmente, está en una posición política y económico-social mucho más avanzada que la de Prado o que Lavalle, el tercer candidato. De acuerdo con los antecedentes de Belaunde y por las relaciones amistosas que había mantenido con los dirigentes apristas, desde los tiempos de Bustamante, resultaba mucho más lógico que éstos hubiesen apoyado a Belaunde Terry, más cercano a ellos en todo sentido que Prado, que fue severo perseguidor del Apra. Sin embargo, ésta apoyó a Prado y combatió con gran acritud la candidatura de Belaunde no tanto porque luchaban por ella los más prominentes ex apristas cuanto por estimar que no tenía la menor posibilidad de triunfo. Así parecía, sin lugar a dudas, hasta el primer viernes de Junio, cuando por fin se supo que, al menos, el Jurado Nacional de Elecciones, había resuelto inscribir la candidatura Belaunde, de la cual se decía hasta entonces que en su representación no cumplía con los requisitos que exige la ley, como estar presentada con las firmas de 20.000 electores. (Véase "Política y Espíritu" N° 160). Pero en sólo dos semanas la candidatura Belaunde tomó un imprevisto volumen, gracias sobre todo a la energía con que el candidato enfrentó al gobierno. No hay duda ninguna que si el Apra hubiese acordado apoyar a Belaunde éste hubiese reunido una cantidad de votos mayor que la de Prado. En ese sentido puede considerarse claro también que el Apra cometió un error, pues el apoyo a Belaunde les hubiese evitado, por lo menos, la poco airosa y desmoralizante situación de tener que votar por Prado, su perseguidor de años antes. Pero, por otro lado, y como ahora puede apreciarse mejor, el triunfo del Apra con Belaunde hubiese sido un triunfo meramente moral, pues, si el Gobierno a través del Jurado Nacional de Elecciones, controlado por él, no hubiera falseado los escrutinios, se hubiese producido, con mucha probabilidad, el desconocimiento de la elección de Belaundes, Prado, al menos, les da más garantías a la derecha y al ejército peruanos y después de ocho años de estar en la clandestinidad el Apra no quería un simple triunfo moral, sino obtener a toda costa el poder actuar de nuevo libremente.

El tercer candidato, Hernando de Lavalle, era el hombre que hasta un mes o dos antes de la elección parecía el triunfador seguro.

No sólo contaba con todo el apoyo del gobierno, a través de la máquina montada en todo el país por el Partido Restaurador, sino que por sus sólidas relaciones con el mundo de los negocios podía concitarse el apoyo político y financiero de la gente que en todos los países se llama "de orden". Distinguido abogado, hombre de gran fortuna, personalmente intachable, el señor Lavalle era apoyado, además, por la Unión Revolucionaria, partido fundado por Sánchez Cerro y el único, aparte del Apra, que ha tenido alguna existencia estable en el Perú en el último cuarto de siglo. Lo apoyaban, además, otros dos partidos más o menos esporádicos, pero, sobre todo, como se ha dicho, contaba con la ayuda del gobierno. Lo más notable, quizá, de la elección peruana es que Lavalle haya obtenido, con todos esos recursos, nada más que el 18% de los votos emitidos.

De acuerdo con la ley, el Jurado Nacional de Elecciones proclamó el 13 de Julio a Manuel Prado, presidente electo del Perú. Aunque Prado no había alcanzado la mayoría absoluta la ley peruana no entrega, en este caso, como la chilena, la decisión al Congreso, sino que proclama al que haya obtenido la más alta mayoría relativa con tal que ésta sea superior al 33%, y Prado tenía, como se ha dicho, el 45%. Así, pues, Prado ha podido asumir por segunda vez la presidencia de su país. Es una satisfacción que los presidentes latinoamericanos se están dando con bastante frecuencia.

## LA TRANQUILIDAD NO ESTA ASEGURADA



Pero todo esto no significa que el porvenir político del nuevo gobierno esté asegurado, ni mucho menos. La primera medida de la mayoría del nuevo Congreso ha sido dictar una ley general de amnistía política, derogar el decreto que, nominativamente, desterraba del Perú al jefe del Apra, Victor Raúl Haya de la Torre, y legalizar de nuevo a su partido. La aprobación parlamentaria de esta ley se hizo incluso antes de que el nuevo presidente fuese investido de su cargo y demoró una hora la ceremonia de la transmisión del mando. Luego, el primer acto de Prado como presidente fue promulgar esa ley. De este modo, felizmente, ocho años de persecuciones y de tiranía política en el Perú han terminado. Pero ¿han terminado para siempre?

Este es el problema y aun con el mayor optimismo es imposible no ver las nubes acumuladas en el horizonte.

El 10 de este mes, tres días antes que Prado fuese proclamado presidente electo, renunció a su cargo el contraalmirante Roque Saldías, jefe del gabinete y hombre que había acompañado a Odría desde un comienzo. Acusó al go-

bierno de haber permitido irregularidades en el proceso electoral y se dijo que, extraoficialmente, era partidario de que se proclamara a Belaúnde Terry ya que el triunfo de Prado significaba la legalización del Apra, partido del cual Saldías es enemigo acérrimo. En el Perú hay actualmente fuerzas poderosas que bien podrían llegar a cualquier extremo o aprovechar cualquiera oportunidad para hacer volver al Apra a la ilegalidad. Son, por un lado, círculos económicamente muy influyentes, y es, por otro, el Ejército. El Apra se ha granjeado la enemistad del Ejército por sus ataques, justísimos, por lo demás, a la posición privilegiada que tienen los soldados en el Perú, por su peso en el presupuesto y por el peso decisivo que ejercen en la vida política del país. Por lo demás, en este caso hay una razón circunstancial que puede tener gran influencia. Durante los ocho años de gobierno de Odría, sin libertad de prensa ni de reunión y con un parlamento adicto, la corrupción administrativa se desarrolló en forma extraordinaria y, según se ha dicho públicamente y por personas responsables en el Perú, esa corrupción se ha extendido también al Ejército. Son bastante conocidos los casos de determinados jefes militares cuyo tren de vida y propiedades suntuosas no están en modo alguno en relación con los sueldos que ganan o lo que hubieran podido obtener de modo lícito. ¿Qué pasaría si bajo la presión del Apra y de las fuerzas nuevas que ahora tienen representación en el Parlamento se inicia una investigación sobre el origen de unas cuantas decenas de fortunas rápidamente amasadas bajo los ocho años de gobierno de Odría? Naturalmente, hay muchos interesados en evitar esas curiosidades y por eso se ha estado hablando de la posibilidad de que sean perfectamente efectivos los manejos de que ya hablaba a comienzos de Julio el corresponsal del "New York Herald Tribune", Joseph Newman, que estuvo por esos días en Lima. Según Newman, un sector del Ejército estaba dispuesto a dar un golpe de Estado, pero otro sector se opuso y como esa pugna hubiese significado la guerra civil, se aceptó, por el momento, la proclamación de Prado.

Pero este no es el único peligro. Entre 1945 y 1948, el Apra y el presidente Bustamante no pudieron entenderse y esto determinó la proscripción del Apra primero y la caída de Bustamante poco después. ¿Hay mayores posibilidades, acaso, de que se entiendan el Apra y su antiguo perseguidor, Manuel Prado? Lo razonable sería dudar. En recientes declaraciones al semanario norteamericano "Time", el jefe del Aprismo en ausencia de Haya de la Torre, Ramiro Prialé, expresó que los hombres del Apra han aprendido a olvidar y que han rectificado muchos de sus anteriores puntos de vista. "No creemos —dijo, por ejemplo— que los servicios públicos deban ser nacionalizados" y se declaró contrario a los controles económicos, y de acuerdo con las

medidas de libertad económica establecidas por Odria. "Los controles -dice- son como las medicinas. Una economía enferma puede necesitarlos, pero la nuestra no los necesita". Por su parte, Prado ha declarado también que mantendrá las medidas de Odria en ese terreno.

Como se dice en Chile "en el camino se arreglan las cargas", pero parece que al presidente Prado le va a resultar más difícil su segunda presidencia que la primera, sobre todo si quiere terminarla tan democráticamente como la ha comenzado. En todo caso va a resultar difícil que le ocurra algo que raramente ocurre en nuestros países: que al término de su periodo tenga los mismos amigos que al comienzo.

### NASSER NACIONALIZA EL CANAL



Desde el 26 de Julio último, la política internacional parece girar en torno a un solo problema: el suscitado por Egipto al nacionalizar el canal de Suez.

Como lo expresó el coronel Nasser, presidente de Egipto,

esta medida se tomó a raíz de la negativa de Estados Unidos y Gran Bretaña a contribuir al financiamiento de la gran represa de Assuan con las donaciones que habían prometido. Como Nasser estaba empeñado en realizar la obra para ampliar la escasa superficie agrícola de su país y obtener la energía eléctrica que necesita para sus planes de industrialización, no le quedó sino echar mano del canal de Suez, con cuyas utilidades, que avaluó en cien millones de dólares al año, declaró que podía financiar la gigantesca construcción.

Las bases jurídicas de la posición egipcia residen en el hecho de que, según dice ese gobierno, "la Compañía Internacional Marítima del Canal de Suez es una compañía anónima egipcia, obedece a las leyes egipcias, sin ninguna distinción con compañía egipcia, debe su existencia a un decreto otomano promulgado el 19 de Marzo de 1866, que legalizó el contrato firmado el 22 de Febrero de 1866 entre Fernando de Lesseps y el Khedive de Egipto, cuyo artículo 16, inciso 1º dice textualmente: "Visto que la Compañía Internacional Marítima del Canal de Suez es una compañía egipcia, obedece, por consiguiente a las leyes del país y sus costumbres." Y el inciso 2º del mismo artículo añade: "En las diferencias que puedan surgir entre la compañía y los miembros de ésta, de cualquier nacionalidad que fuesen, los tribunales egipcios se individualizarán para emitir su fallo en ellas, de acuerdo con las situaciones que determinen las leyes del país, como también los tratados. También se individualizarán los

tribunales egipcios para emitir su fallo en las diferencias que surgieren entre el gobierno egipcio y la compañía, de acuerdo con las leyes de Egipto."

Según la tesis del gobierno de El Cairo, la compañía que explota el tránsito por el canal de Suez es la concesionaria de un servicio de utilidad pública y tiene esa calidad en virtud del decreto de concesión otorgado por el gobierno turco, cuyo sucesor es ahora el egipcio. En virtud de esta situación jurídica, el presidente Nasser se ha creído ahora autorizado para revocar el decreto de concesión, de manera que el gobierno egipcio administre la compañía nacionalizada en forma directa e inmediata. Así dice el artículo 1º del decreto dictado el 26 de Julio último.

Por otro lado se acaba de publicar un comunicado oficial del gobierno británico por el cual éste fija su posición ante esta grave cuestión internacional. Es sintomático que el comunicado no plantee el aspecto jurídico del problema, es decir el derecho que asiste al gobierno egipcio a nacionalizar una compañía que, de acuerdo con su estatuto es egipcia y queda sometida a las leyes del país. Ni siquiera toca el aspecto de la indemnización a los accionistas de la compañía, el más importante de los cuales es el propio gobierno de Su Majestad, que es dueño del 44% de las acciones. Y este aspecto no deja de ser importante pues se calcula que el pago a los accionistas según el valor de sus acciones en la Bolsa de París obligaría a desembolsar al gobierno egipcio la bonita cantidad de 64 a 65 millones de libras esterlinas. En cambio, la exposición oficial británica insiste en los aspectos político y económico del asunto, en los cuales la posición egipcia es infinitamente menos sostenible que en el puramente jurídico. Según los ingleses, la cuestión debe ser considerada "principalmente desde el punto de vista político."

En lo fundamental, la argumentación inglesa en este punto se basa en el hecho de que Nasser no da garantías, por su pasado y sus planes políticos para el futuro, de que el canal podrá seguir siendo una vía de tráfico realmente internacional, es decir, abierta, sin distinción, a los barcos de todas las banderas del mundo, según se estableció en la Convención firmada en Constantinopla en Octubre de 1888. Esta Convención, que fue firmada por Gran Bretaña, Francia, Rusia, Turquía, Italia, Holanda, España y Egipto, previa para 1968 el término de la concesión, de modo que no era ningún misterio que llegaría un día en el cual Egipto pasaría a ser dueño del canal y sus instalaciones. Lo que la Convención no estableció fue cómo se administraría el canal, pero dentro del espíritu de ella estaba, sin duda, que se seguirían respetando las normas que lo hacían una vía internacional, abierta, en tiempos de paz y de guerra, a todas las naciones del mundo sin distinción. Pero no hay ninguna disposición escrita o de derecho internacional positivo que obligue a

Egipto a ello, por lo menos después de 1968. Entre tanto, es evidente que está obligado a respetar ese carácter neutral e internacional por los términos explícitos de la Convención de 1888, a los cuales adhirió de nuevo formalmente en fecha tan próxima como 1954.

Ahora bien, dada la política de "panache" o de prestigio que está desarrollando el presidente Nasser es muy explicable que Francia y Gran Bretaña, que tienen intereses políticos concretos claramente contrapuestos a los egipcios, tengan las mayores dudas acerca de la estricta neutralidad con que Nasser administrará el canal. Desde luego, ya tienen un precedente muy claro a su favor y que abona sus dudas. El gobierno egipcio no ha trepidado, desde que nació el Estado de Israel, en prohibir con bala en boca el paso de barcos con bandera israelí por el canal de Suez, a pesar de que está formalmente comprometido a no hacer distinción ninguna de bandera. Por su parte, las demás naciones signatarias de la Convención de Constantinopla durante estos años han estado presenciando indiferentes esa flagrante violación del pacto que firmaron y estaban, por tanto obligadas a hacer respetar. Son siempre las pequeñas transgresiones al derecho internacional, permitidas porque afectan a un país pequeño, las que preparan las transgresiones más serias que afectan a las grandes potencias que, entonces sí, ponen el grito en el cielo.

Por otro lado, el comunicado inglés señala específicamente los aspectos económico de la nacionalización decretada por Egipto. El sistema económico y militar de la Europa Occidental depende estrechamente de los abastecimientos de petróleo del Medio Oriente que le llegan por el canal de Suez. En 1955 pasaron cada día, término medio, por esa vía, unos 40 barcos, de los cuales 22 eran petroleros. El Medio Oriente produce un poco más del 20% del petróleo mundial, o sea unos 145 millones de toneladas. De ellas 67 millones de toneladas pasan por el canal de Suez y 40 millones fluyen hasta el Mediterráneo por los oleoductos que desembocan por la costa siria o la libanesa. Esto también tiene su importancia, porque al menos Siria ha prometido ya que si las naciones occidentales proceden militarmente contra Egipto cortará de inmediato los oleoductos que pasan por su territorio, y puede presumirse que otro tanto haría el Líbano. Esta situación es particularmente grave para Inglaterra, porque los británicos reciben el 56% de sus abastecimientos de petróleo vía Suez. Si este camino se corta, una gran proporción del petróleo que consume Europa tendría que dar la vuelta por el cabo de Buena Esperanza, por el sur de Africa, lo que, evidentemente, alarga muchísimo el camino y recarga mucho los costos. Una buena parte, que ha venido disminuyendo últimamente, del precio del petróleo corresponde al pago de los fletes.

Estados Unidos está mucho menos afectado que los países europeos por el eventual cie-

rre del canal o por posibles medidas discriminatorias de Nasser. Sólo un 15% del petróleo que importa viaja vía Suez y de 14.666 barcos que pasaron el año pasado por allí, sólo 380 eran norteamericanos. En cambio, más de 4.000 barcos, con más del 28% del tonelaje total que pasó por Suez, era británico.

Por otro lado aún, el canal con su ancho y su profundidad actual ya va resultando insuficiente para el notable incremento del tráfico que se prevé. Hoy por hoy, el canal difícilmente soportaría un aumento de tráfico, lo que hace necesario su ensanche. Esto significa que si esas obras no se hacen rápidamente, como lo estaba proyectando la Compañía del canal antes de ser nacionalizada, la navegación tendrá que desviarse hacia el Cabo de Buena Esperanza, con el recargo de tiempo y fletes correspondiente. Y como Nasser, según propia confesión, quiere el canal para obtener el dinero necesario para construir su represa, es muy posible que no haga los ensanches necesarios, que requieren dinero y técnicos, y por otro lado, suba las tarifas que deben pagar los barcos, aunque el gobierno egipcio ha declarado que las tarifas no serán alzadas. Pero esa sola promesa no es una garantía suficiente. En el mismo orden de cosas, argumentan también los occidentales que los egipcios carecen de los expertos suficientes para dirigir la navegación por el canal y que si en estos momentos se retiraran los cien pilotos europeos que están sirviendo con ese fin, el canal quedaría prácticamente embotellado.

Si a todo lo anterior se añade que Gran Bretaña necesita estar unida comercial y estratégicamente por una vía segura y lo más corta posible a los otros países del Commonwealth que están en el Oriente, como son la India, Pakistán, Malaya, Ceylán, Australia, Nueva Zelanda, etc., etc., se comprende con facilidad hasta qué punto le afecta la medida tomada por Nasser, que deja en manos de éste la posibilidad de extrangular en cualquier momento la arteria yugular del Imperio Británico. Las razones francesas son semejantes, aunque de menor cuantía, pero, además, los franceses tienen antiguas cuentas con Nasser por la ayuda que ha estado y sigue prestando encubiertamente a los rebeldes del norte de Africa. Si el régimen de Nasser en Egipto fuera derribado y reemplazado por uno menos nacionalista y menos panislamista, las cosas se arreglarían bastante para los franceses en el norte de Africa, ahora y para lo porvenir.

La movilización militar emprendida por Inglaterra y Francia, como respaldo de una actitud fuerte y señal de que están dispuestos a asumirla, probablemente no llegue a nada. Falta hasta ahora un elemento esencial en una política occidental de fuerza, que es el pleno apoyo de Estados Unidos. Y con ejemplar moderación, el gobierno norteamericano ha estado sujetando a sus belicosos aliados y seguirá haciéndolo por lo menos hasta que

se reuna la conferencia internacional que ha sido convocada para el 16 de Agosto en Londres. Hasta ahora, ni Rusia ni Egipto, que están invitados, han decidido si aceptarán o no la invitación. Nasser ha anunciado, a lo que parece, que el 16 se dirigirá a Moscú, adonde estaba invitado hacia tiempo. En gran parte, la actitud egipcia estará determinada por los consejos rusos, y Rusia ha declarado que apoya la posición egipcia, pero no ha dicho esta boca es mía sobre el asunto de la Conferencia, que está destinada a establecer una administración y control internacionales del Canal. De todos modos es sensato suponer que la movilización y la amenaza militar son la mejor manera de obligar

a Nasser a seguir adelante. Cuando se ha tomado el camino del presidente egipcio y se le plantea una situación como la que los británicos quieren crearle concentrado barcos y tropas, se está mucho más seguro de la caída retrocediendo que siguiendo adelante hasta el final. Por tanto, es verosímil que si alguien va a ceder en esto, no va a ser Nasser, que al final siempre quedará mejor de lo que estaba antes. Ordinariamente ceden los que tienen más que perder y esa es la debilidad de los fuertes que no pueden hacer pleno uso de su fuerza. Es peligroso hacer profecías, pero es muy posible que eso le ocurra en definitiva a Francia e Inglaterra.

## EL TRABAJO Y LA VIDA

...Según el discurso pronunciado por el Presidente de Italia señor Gronchi, ante el Congreso de Estados Unidos, la producción industrial de Italia ha aumentado cinco veces respecto de la de 1945, y la agrícola se ha duplicado; la renta y el consumo por cabeza han crecido en un 50% respecto de 1947; la capacidad productiva industrial es el doble de la del mismo año.

\* \*

...La semana Social de Marsella, celebrada en julio pasado, trató el tema "Las exigencias humanas de la expansión económica". Se reservó una parte de las sesiones para estudiar el papel de los asalariados en la expansión económica, incluso los comités de empresa, el concurso de los sindicatos en una política de productividad, las relaciones humanas y la acción sindical.

\* \*

...La Organización Internacional del trabajo aprobó un proyecto de convención por el cual se establece la prohibición del trabajo forzado u obligatorio, los campos de concentración o la deportación de minorías nacionales, que persiga algunos de estos objetivos: medio de educación o corrección políticas, fomento económico, medio de disciplina obrera, castigo por huelgas, discriminación racial, social, nacional o religiosa.

\* \*

...La Ciosl-Orit ha lanzado, desde Bruselas, un llamado a las fuerzas sindicales no comunistas Latinoamérica para que se opongan a las posiciones del Partido Comunista en el campo trabajador.

\* \*

...Se fusionaron en Canadá el Trades and Labour Congress of Canada y el Canadian Congress of Labour a fines de abril pasado. La nueva Central representa a más de un millón de trabajadores.

\* \*

...Han continuado las huelgas obreras en el norte de España.

\* \*

...En Perú, la Confederación de Trabajadores pudo realizar su II Congreso, después de ocho años de inactividad. Hubo una violenta polémica interna entre los representantes comunistas y los de la Ciosl-Orit. La directiva elegida tiene mayoría no comunista y su Presidente Arturo Sabroso (ex Presidente de la Orit).

\* \*

De acuerdo con los cálculos previstos en el segundo Plan Quinquenal del Gobierno Húngaro, el salario real de los obreros y empleados subirá en un 25% tomando los años 1955 y 1960 como puntos de referencia. La producción de los ramos de material bélico y energía, un 57 a 58% y los de industrias elaboradoras un 47 a 48%. Se proyecta asimismo construir 200.000 viviendas.

# ALBERTO HURTADO CRUCHAGA

## JESUITA

por Ramón Angel Cifuentes S. J.

Hace cerca de veinticinco años, cuando Alberto Hurtado, estaba terminando sus estudios de teología en Lovaina; oí al Padre Llusá entonces Viceprovincial en Chile, lo siguiente: "Pronto llegará el Padre Hurtado. Espero mucho de él. Acabo de recibir una carta del Padre Provincial de Bélgica en la que me agradece el que haya enviado allá al Padre Hurtado, por el bien que ha hecho entre sus compañeros". No pude olvidar esas palabras. Elogios semejantes acerca del Padre Hurtado escuché de un Padre argentino que lo conoció en España, mientras Alberto Hurtado cursaba su filosofía. El Excmo. Obispo de Talca dijo públicamente que el propio Padre General de la Compañía, le había dicho: "Nunca he conocido una persona de mayor irradiación espiritual que el Padre Hurtado". El General de la Compañía había sido Rector del Padre Hurtado en Lovaina.

Cuando en 1947 asistió el Padre Hurtado a una reunión de jesuitas, venidos de todo el mundo a París, dijeron algunos qué sería el próximo General. Hablaban con entusiasmo de "ese chileno" (1).

Los juicios más autorizados coinciden en que Alberto Hurtado era un cabal jesuita.

### ¿QUE ES UN JESUITA?

La "leyenda" podrá seguir embaucando a no pocos incautos... No nos preocuparemos de ella.

Los entusiasmos arrebatados podrán exagerar las dotes de "los jesuitas" y hacer de ellos algo ideal. Algunos pensarán que nosotros mismos caemos en estos lazos de vanidad. Sería lamentable; pero el espíritu de autocrítica es tan fuerte, que no creo sea demasiado frecuente este pecado de soberbia o vanidad.

El jesuita pretende ser un fiel servidor de la Iglesia según las normas que le trazó su Padre San Ignacio.

La Iglesia dice, en el texto litúrgico de la misa de San Ignacio, que éste fue sucitado por Dios como un valioso auxilio.

San Ignacio pretendió ante todo servir a la Santa Iglesia en lo más urgente, en lo más duro, en lo que rindiera mayor provecho pa-

ra gloria de Dios... fuere donde fuere y quiso que los suyos se obligaran con especial voto a obedecer en esto al Santo Padre.

No es del caso que yo diga aquí, hasta dónde de la Compañía, practicó estos anhelos... Cuando uno lee lo que de los jesuitas dijo por ejemplo un Macaulay —historiador protestante— siente deseos de no quedar demasiado lejos.

Alberto Hurtado ciertamente no quedó lejos y su recuerdo es saludable evocarlo, porque resulta estimulante. Sabiamente dijo el Excmo. Obispo de Talca que su vida había sido una "visita de Dios".

Traía de Lovaina su título de Pedagogo y en los primeros años dio interesantísimas conferencias sobre la pubertud y la adolescencia. Todos lo aplaudían: los muchachos y... sus padres. Un caballero no pudo contenerse y al terminar la exposición el Padre, se adelantó y le dio un abrazo. Podría haber continuado el Padre Hurtado en esa labor y hubiera sido una carrera triunfal por una pista pavimentada... pero por encima de ese título en pedagogía llevaba él la preocupación de San Ignacio: "el mayor servicio de la Iglesia". Este servicio de la Iglesia lo llevó al trabajo social y dedicó sus mejores energías a la formación de dirigentes gremiales y su anhelo fue la ASICH. Fue la cumbre de su carrera de apóstol.

Restablecer en la sociedad el recto orden social, desquiciado por el capitalismo y por los espejismos socialistas, fue el ideal del Padre Hurtado (1). Sus estudios de hombre maduro, sus escritos, sus predicaciones y sus largas vigiliass las dedicó por entero a esto y puso en ello su entusiasmo que siempre fue juvenil.

(1) Nadie iba a encarecer más esta necesidad urgente que el Santo Padre por medio de la carta que hizo enviar a uno de sus secretarios Monseñor Tardini, el 10 de febrero de 1950, al Emmo. Cardenal Caro. Allí dice: "para naciones como Chile, donde el problema social se va haciendo cada día más agudo, se puede decir, que el porvenir de la Iglesia depende sobre todo de la sensibilidad de los católicos acerca de los deberes sociales". Revista Católica N° 948, página 2369.

(1) "El Padre Hurtado", pág. 302, por Alejandro Magnet, Editorial Del Pacífico S. A.

En Roma sabían lo que Hurtado hacía y pretendía hacer aquí en Chile y su Superior General bendecía ampliamente sus desvelos. Era tal la confianza que se le tenía en esta materia, que en 1947, el propio Padre General le envió un borrador de una instrucción sobre materias sociales, que pensaba enviar a los jesuitas de todo el mundo. Quería que antes de dar la redacción definitiva, el Padre Hurtado le diera su opinión. Este dato lo supe de sus propios labios.

Esas letras "S. J." (Societatis Jesu, De la Compañía de Jesús) que quedarán para siempre tras el nombre de Alberto Hurtado Cruchaga responden profundamente a una realidad, porque él fue un jesuita modelo (1).

(1) Nota de la Redacción.—En el N° 140 de nuestra revista, el autor de este artículo estableció un interesante paralelo entre San Francisco Javier y el Padre Hurtado.

## EL PADRE ALBERTO HURTADO CRUCHAGA S.J.

*o el hombre de la perfecta alegría*

(18 de agosto de 1952 — 18 de agosto de 1956, 4º Aniversario)

Uno de los rasgos más notorios de su recia personalidad humana y sacerdotal —dentro del armonioso conjunto de cualidades con que el Señor generosamente le dotara— acaso el más característico, era su espontánea, su contagiosa alegría. Inalterable y permanente alegría, manifestada en su sonrisa amable, en su saludo cordial, en las afables maneras con que siempre acogía a cuantos a él se acercaban, y hasta en su mirada escrutadora que penetraban hondo e iba derecho al corazón. Alegre siempre.

Durante su actividad de Asesor Nacional de la Acción Católica en su rama juvenil, época de oro de la Acción Católica Chilena inigualada hasta hoy, una de sus normas, la más lograda entre sus militantes que llegaron a más de diez mil en el país, número que fue ampliamente superado en el triunfal Congreso Nacional de Valparaíso en 1942, era el fomento constante de la alegría.

¡Canta y Avanza! fue el título que dio a una de las muchas revistas que entonces fundó. Y para estimular la alegría preparó y editó un simpático libro de canciones.

En las innumerables reuniones que organizara y dirigiera en los cuatro fecundos años de su asombrosa labor de Asesor entrañable de los jóvenes, grandes o pequeñas, públicas o privadas, reinaba siempre la más sana y auténtica alegría. Y en los actos religiosos, aún en los más solemnes, era siempre su voz la que iniciaba la oración común y el canto colectivo, pues consideraba que de las diversas formas de oración la más grata al Señor y una de las más litúrgicas era el canto, pariente cercano de la alegría.

Una de las ideas que más hondamente dejó en las innumerables personas que dirigió fue la de recibir siempre con alegría cuanto Dios nos envíe. "¡Contento, Señor, contento!" era la breve fórmula que com-

pendiaba esa generosa y alegre entrega en manos de Cristo del alma fiel.

"La alegría o el dolor son siempre la visita de Dios" solía decir en sus últimos días terrenos, postrado en el lecho del dolor, en medio del cual raras veces dejó de estar alegre.

Durante el curso de la larga y cruel dolencia que cegó prematuramente su vida preciosa, porque en los inescrutables designios del Señor estaba ya maduro para el eterno galardón, su alegre conformidad fue heroica para vender al dolor.

En uno de los más duros de aquellos días de Clínica interminables le dijo a uno de sus amigos que le acompañaba, deseoso de estar en una posición menos incómoda: "Pásame las riendas. Así llamaba él, chileno hasta el fin, la huincha de género que sujeta al pie del catre, suele servir a los enfermos graves para incorporarse un poco en la cama.

El acompañante, satisfecho este deseo, le dijo: A propósito de riendas, Padre, qué duro es el potro que le ha tocado.

—No, contestó, no es duro.

—Ud. dice que no es duro porque no corcovea. Pero, la verdad es que es muy duro ¿no es cierto?

—¡El Señor lo hace de rosas, respondió el Padre!

El día de su partida al cielo, lunes 18 de agosto de 1952, a las cinco de la tarde, en las primeras horas de la mañana, antes de callar para siempre, se despidió alegremente de los amigos que le rodeaban contristados y hasta les dio ánimo con el ejemplo reconfortante de su serenidad ante la muerte vecina. Sólo desapareció la sonrisa de sus ojos cuando se cerraron para entrar a contemplar cara a cara la divina faz en el seno de su Padre Dios.

*Luis Williamson Jordán.*

## GEORG LUKACS CONTRA EL CULTO DE LENIN

Nos parece de interés extraordinario publicar el artículo que, con el mismo título, se insertó en el diario "El Siglo" de 8 de agosto, en que se transcribe el texto de un discurso pronunciado por Georg Lukacs, el más estimado teórico marxista del presente, autor de numerosos libros, bien apreciado asimismo en occidente, objeto también de purgas, sanciones, retracciones y demás métodos stalinianos. Los conceptos de Lukacs revelan de un modo muy claro la dictadura espiritual, tantas veces denunciada en nuestras páginas, del sistema soviético y tan negada por los simpatizantes de éste. Es interesante además tomar nota del movimiento ideológico que se ha producido en Hungría y que se manifiesta en las declaraciones del filósofo mencionado. Advirtamos por último que la posición de Lukacs, bajo sistema staliniano, no fue nada de heroica y aún que se permitió escribir en un trabajo publicado en el tomo "¿Existencialismo o marxismo?", edición francesa, una verdadera defensa de los procesos de Moscú.

El periódico húngaro "Szabad Nep", publicó, en su edición del 17 de junio, una reseña sobre una reunión de intelectuales, en la que Georg Lukacs —uno de los más importantes pensadores marxistas contemporáneos—, advirtió contra el peligro de reemplazar el culto de Stalin por el culto de Lenin.

En esta ocasión, tres de los que habían atacado anteriormente sus posiciones en el terreno de la estética —Elemer Balogh, Erno Havas y Artur Kiss— se auto-criticaron públicamente y admitieron que "en una serie de problemas, nos hemos equivocado en la apreciación de la obra de Lukacs... Le hemos faltado al respeto que le debemos..."

El acto tuvo los caracteres de un homenaje a Lukacs, quien habló luego en los siguientes términos.

"Jamás he sido un partidario del culto de la personalidad; y no sé qué hacer con los elogios que Uds. me hacen. Lo que importa, en este asunto, no es que ahora se quemé incienso ante Lukacs en vez de ahogarlo, como antaño. Lo importante es liquidar un cierto número de prejuicios de la época staliniana, por ejemplo el concerniente al "objetivismo" del que se me ha acusado tan a menudo".

"Yo pongo en guardia a los intelectuales húngaros contra la ten-

tación de destronar a Stalin sólo para poner en su lugar a un Lenin deificado. Lo que debemos hacer es adoptar el método de Lenin y no un nuevo dogmatismo apoyado en Lenin. Se podría hacer de Lenin, tanto como de Stalin, una colección de citas obligatorias. Es verdad que esta tendencia es, por ahora, apenas perceptible; pero existe, y nuestro deber de marxistas y de socialistas revolucionarios consiste en combatirla. Si en este combate no somos lo suficientemente fuertes, si permitimos que el leninismo se transforme en una especie de stalinismo suplente, entonces las esperanzas suscitadas por el XX Congreso se revelarían tan vanas como lo fueron las maravillosas iniciativas del 7º Congreso de la Internacional Comunista, el del "Frente Popular", celebrado en 1935".

Haciendo la crítica del culto a la personalidad, Lukacs atacó "el sistema que quería fabricar filósofos en serie, sin ciencia, sin cultura".

"En nuestra práctica general, la agitación ha devorado a la propaganda, y la mala propaganda ha matado a la investigación científica. Ahora bien, sin investigación sería no hay buena propaganda, y sin buena propaganda, no hay buena agitación".

"Jamás los bonos del marxismo han estado tan bajos como aho-

ra en Hungría... Si queremos edificar una cultura socialista, nos será necesario primero convencer a los investigadores que ellos mismos ganarán con la aplicación, cada uno en su especialidad, de las enseñanzas del materialismo dialéctico e histórico..."

"Hace más de 50 años, Engels, en una de sus cartas, vapuleó a los jóvenes marxistas que pensaban que la familiaridad con el materialismo histórico los liberaba de la necesidad de toda investigación histórica concreta. Desde aquellas observaciones de Engels, el proletariado se ha tomado el poder en una serie de países, estableciendo así las bases objetivas para el desarrollo del marxismo científico. Pero el dogmatismo no sólo ha dejado inexploradas estas nuevas posibilidades, sino que aún ha rechazado el marxismo, ha ahogado las tentativas que podrían haber conducido a su enriquecimiento, a su ampliación... Stalin consideraba la filosofía marxista como una ciencia detenida, terminada".

"Así, en la hora que vivimos, no existe una lógica marxista, ni una pedagogía, ni una estética, ni una ética marxista. Pero de esto no quiero desprender que todas estas ciencias las debamos construir a partir de cero. No. Sin el trabajo gigantesco realizado por nuestros clásicos, sin las bases metodológicas que ellos han establecido,

no podríamos dar un solo paso adelante. Pero, por otra parte, sería un error el creer que para tener una estética marxista bastaría con recopilar todas las declaraciones de Marx, Engels y Lenin

sobre esta materia. No. Nosotros mismos debemos elaborar la estética marxista, como igualmente todas las otras ciencias filosóficas del marxismo. Y ésta es una tarea difícil, pero maravillosa..."

"El XX Congreso abrirá el camino a un renacimiento del marxismo, sólo si hacemos revivir el espíritu de Lenin, la dialéctica y el método leninistas", dijo Lukacs en conclusión.

*Este*

**MUNDO**

*de hoy*



## PREGUNTAS AL MINISTRO DOMINICANO EN CHILE

Los regímenes de dictadura no gustan de las críticas. Por lo general, cuando ellas les son formuladas (¡desde el exterior se entiende!) se niegan a responder sobre los hechos precisos y además fingen un desdén gigantesco por quien se atreve a presentarse como censor.

No tenemos, pues esperanza alguna de que don Franz Baehor Ministro de Santo Domingo en Chile se digne bajar de su pedestal a fin de satisfacer nuestra curiosidad. Pero, ella es objetivamente fundada. Ocuere, en efecto, que el señor Baehor escribió una carta a Alone —publicada en "El Mercurio" del día 1º, a propósito de la crónica de éste aparecida, a su vez, el día 29 de julio sobre el libro "La Era de Trujillo". Contra lo que pudiera creer aquel que sólo leyese la carta del señor Baehor, Alone no se declara, en ningún instante y bajo ninguna forma, contra Galindez. Es verdad, sí, que el crítico de "El Mercurio" dice que el autor carece de "dotes literarias" y que "toda la primera parte es pedregosamente árida". De tales juicios se toma el Ministro trujillista y procura simular que la crónica de Alone no hace más que confirmar la tesis oficial del trujillismo en el sentido de que la obra no vale nada y que ni siquiera está bien escrita o resulta entretenida.

Sin embargo, he aquí que se trata de una maniobra típicamente dictatorial... Porque, por una parte, Alone agrega acerca de Galindez que es "un vasco serio y concienzudo, tenaz investigador" y justamente reconoce que su libro exigía ese "tono opaco". En suma, lo que parecía algo negativo, es, en el fondo, positivo. Por la otra, Alone se funda justamente en las afirmaciones de Galindez para censurar en forma ruda la dictadura dominicana.

¿Qué hace, pues el señor Ministro? Tergiversa de la manera dicha la crónica y luego, siempre de acuerdo con el sistema del cual le es físicamente imposible apartarse, insulta al desaparecido. Mas, no se trata aquí de afirmaciones que van y vienen. Permanezcamos en los hechos. El libro la "Era de Trujillo" está

allí. Todo el mundo lo tiene en su mano. Podemos, pues formular algunas preguntas que definen el carácter del régimen de Trujillo. El señor Ministro puede responder. Si los hechos son efectivos, carece de importancia saber si Galindez era comunista o asesino, o las dos cosas a la vez. Juzguemos al escritor vasco a la luz de su libro. Si era un canalla, difícilmente lo podría ocultar. He aquí, pues algunas preguntas:

...¿Es o no efectivo que según el artículo 39 de los estatutos del Partido dominicano, los diputados y senadores deben enviar, al aceptar su postulación, la renuncia de sus cargos al Jefe del Partido?

...¿Es o no efectivo que en las elecciones de 1934 no hubo un sólo voto en contra del Partido dominicano?

...¿Es o no efectivo que en 1952, los 1.038.816 ciudadanos inscritos aparecen, en la Gaceta Oficial del 31 de mayo, votando todos por los candidatos del Partido Dominicano?

...¿Es o no efectivo que el 18 de abril de 1933 se publicó un decreto por el cual el Presidente Trujillo nombró coronel del Ejército Nacional de Santo Domingo a su hijo Rafael L. Trujillo Martínez, quien en ese momento tenía cuatro años de edad?

Basta con estas preguntas. Respetuosamente solicitamos del representante de Santo Domingo una contestación.

## EXPLICACIONES NO MARXISTAS

"El Siglo" ha publicado en sus ediciones de los días 25 a 28 de junio el texto completo de la resolución acordada por el Comité Central del Partido Comunista ruso, en la que se explica "cómo y por qué surgió el culto a la personalidad". El documento, muy extenso y con todas las características literarias de la mejor época stalinista, había sido ya publicado en síntesis en el mismo diario. Fue también objeto de un comentario nuestro. No está demás decir algo en torno al texto original que ahora se nos da a conocer.

La segunda y la tercera parte son las de más importancia. Ellas contienen respectivamente la explicación de cómo surgió el culto al jefe y la influencia de

este hecho sobre el carácter mismo de la sociedad soviética nacida de la revolución.

Notemos en primer término que el Comité Central no se ha apartado en lo más mínimo de las normas tradicionales al proporcionar por su cuenta una explicación completa acerca del punto. Sigue, como siempre, actuando dentro del criterio de que él posee el monopolio y la clave de la Historia. El CC resuelve los problemas de los militantes. No son éstos, a través de los organismos políticos, de los historiadores, sociólogos, periodistas, etc. El comunista de Rusia o el extranjero recibe estas cosas como el maná celestial. Sin ese alimento se muere de hambre doctrinario. Nadie puede esperar que una resolución semejante esté destinada a ser discutida. Ocurre todo lo contrario: es una "resolución", o sea, una definición. Y tal cosa no surge propiamente de un debate y en virtud de un acuerdo previo sobre sus ideas fundamentales. En efecto, sabemos que la denuncia de Stalin cayó como bomba sobre los militantes del mundo entero, y que después no hubo sino desconcierto ideológico. En lugar de una explicación que debiera ser objeto de un análisis previo antes de llegar a la "resolución", el CC ha quemado todas las etapas. Es él mismo, acusado o responsable, el que decide sobre la verdad del caso. Mas, un semejante papel de juez y parte es inadmisibles en una sociedad de hombres libres. Si se lo permite, ello ha de ser porque dicha sociedad es de hombres no libres.

Pero, vayamos al fondo. ¿En qué consiste la explicación de "cómo y porqué surgió el culto de la personalidad? Se señalan los siguientes factores (Conf. cap. II, día 26):

a) La existencia de un cerco capitalista. Como resultado del acecho y hostilidad permanentes del mundo capitalista contra la sociedad soviética, el Partido Comunista "tuvo que educar al pueblo en un espíritu de vigilancia permanente y de disposición a movilizarse contra los enemigos exteriores.

b) Una lucha interna encarnizada. Después de la muerte de Lenin, se pusieron en actividad una serie de tendencias que propiciaban la renuncia a los principios de aquel sobre la implantación del socialismo en un solo país. Además, fue preciso realizar el trabajo de industrialización socialista y colectivización agrícola. "Esta complicada situación internacional e interior, dice el CC, exigía una disciplina de hierro...". Y agrega que ello podía reflejarse de manera negativa en el desarrollo de las formas democráticas.

c) El prestigio adquirido por Stalin en esa etapa. Stalin cumplió como correspondía sus tareas de vencer a los enemigos internos y preparar al país para el triunfo del socialismo, conquistando un amplio prestigio.

d) Los defectos de Stalin. Los defectos personales

de Stalin, denunciados ya por Lenin, favorecieron el culto a la personalidad. En efecto, él convirtió en normas permanentes las limitaciones necesarias que las circunstancias imponían y se presentó como infalible, "fuera de toda crítica".

e) El control personal de Stalin influyó decisivamente en la organización de los servicios de seguridad del Estado. De allí nació la dominación completa ejercida por "la criminal banda del agente del imperialismo internacional, Beria".

¿Tiene el lector la impresión de que el denostado culto al jefe ha sido explicado? Más aún: ¿es ésta una explicación acorde con las posiciones doctrinarias del comunismo?

Advirtamos que la tesis del cerco capitalista resulta ser una mera justificación verbal propia del viejo stalinismo. No hay dudas de que hubo, en un tiempo, tal cerco y que nunca desapareció la hostilidad oficial entre muchos Gobiernos occidentales y el soviético. Pero, ella estuvo acompañada de un movimiento paralelo de amistad y comprensión paulatina y recíproco. Por otra parte, el Gobierno ruso mantuvo siempre su propio cerco contra el mundo capitalista, en forma de los partidos comunistas y de la dirección oficial de su política, apoyada también en pactos de todo orden. El resultado de esta situación, como se recordará, fue que no hubo guerra entre el occidente y Rusia, sino entre las potencias europeas mismas, uno de cuyos bandos fue apoyado por la Unión Soviética.

Digamos también que dicho cerco no basta para justificar el crecimiento progresivo hacia el totalitarismo experimentado por la sociedad rusa. Si tal argumento bastara, no hay duda de que ninguna dictadura del mundo dejaría de hallarse justificada. ¿Acaso el fascismo no podría usar las mismas razones, y aún con mejor derecho?

Todavía más: la exigencia de una disciplina interna puede haber sido necesaria. No por ello, hay que endosar los argumentos de pura cepa staliniana por los cuales se pretende decir que la lucha contra los trotskistas y nacionalistas burgueses planteó esa necesidad. Por una parte, la dictadura existía ya de antemano, aún cuando no contra los miembros del Partido. Por otra parte, es una pura calumnia stalinista la de que los opositores estaban contra el programa de Lenin de socialización en un solo país. Lenin nunca creyó en un socialismo nacional ruso. En esto era "trotskista". La verdad es que el poder soviético, acostumbrado a la dictadura y sometido a Stalin, —sin previsión del futuro, sin respeto a los principios, sin inteligencia política, en suma—, aplicó desde temprano los métodos dictatoriales más absolutos en la lucha contra los que no se resignaban a las tesis de Stalin. Fueron, pues, los gobernantes, la mayoría ofi-

cialista, la que quebró la disciplina interna, normal aún cuando rigurosa, para convertirla en tiranía de unos pocos contra los militantes del Partido y el país entero.

Por último, digamos que aquí se trata de explicar por lo menos de manera marxista los hechos. Pero, la resolución del CC no dice acerca de ello una sola palabra. ¿Qué es lo que se le pide? Que nos diga cuáles son las bases sociales por las que las "particularidades negativas" de Stalin primaron sobre la estructura socialista del país. Este punto, el único esencial para un marxista, es pasado por alto. El CC se limita a dejar constancia de los hechos señalados sin relacionarlos y sin dar una explicación por la cual comprendamos sociológica y económicamente lo que sucedió. Según sus tesis, una perfecta sociedad socialista fue objeto de una agresión de este tipo, o sea, de un violento impacto antisocialista y aún de una infiltración imperialista, sin que hayan factores sociales que hicieran posible tanto los caprichos sultanescos de Stalin, como la gravísima circunstancia de que el Jefe del Estado socialista se colude con una "criminal banda imperialista", que gobierna al país desde 1938 hasta 1952 sin contrapeso alguno.

Un marxista no puede limitarse a decir que esto pasó. Debe dar algo más que condiciones políticas generalísimas y notas psicológicas. Un marxista debe ir al fondo, por lo menos a lo que él llamaría el fondo. ¿Y cuál es ese? El sustrato económico-social. Algo tiene que haber ocurrido en las bases del sistema soviético para que un delirante obsesivo se adueñe del poder y lo convierta en un receptáculo absoluto de todas sus extravagancias y maldades. Ese algo es lo que no aparece en la resolución. Es lo que ningún comunista dice. Es lo que preguntó Pietro Nenni sin obtener respuesta. Es lo que no se puede decir sin poner en duda el carácter socialista, progresista y humano del régimen. O sea, lo que deja sin valor las argumentaciones de la tercera parte de la resolución, a las cuales nos referimos en el próximo número.

#### MALAS TACTICAS

Se ha dado a conocer una nota de la Ciosl-Orit sobre los asuntos sindicales de Chile. Allí se dice que la Ciosl tiene el deber de vigilar las actividades de quienes dificultan el desarrollo del sindicalismo libre. Se agrega que el movimiento obrero chileno ha sido confundido y desmoralizado por la alianza de ciertos partidos políticos con el comunismo. Por estas razones, se lanza un llamamiento a las organizaciones sindicales chilenas para que reorganicen el movimiento sobre una base democrática, independiente

de toda interferencia política, gubernamental o de otra índole. Además, se urge a dichas organizaciones a apoyar a la Ciosl y Orit en el repudio de las maniobras comunistas y de sus aliados.

Esta declaración nos parece errada de principio a fin. Ella desconoce en absoluto la situación chilena. No conducirá a ninguna parte y dará alas a la propaganda contra la Ciosl-Orit, que si tiene poca influencia en Chile, dejará ya de tenerla en absoluto.

El error principal consiste en que se mira el movimiento sindical como algo en que la tarea más importante es luchar contra los comunistas. Para apreciar el sentido de esta posición, vale la pena considerar las circunstancias actuales. El sindicalismo chileno está en una actitud de repliegue. Viene saliendo de una lucha en que el Gobierno lo venció y lo desmoralizó. Además, está sometido a los intentos comunistas de cambiar de línea y renunciar a sus antiguos métodos. ¿Quién puede, en las actuales circunstancias, levantar trincheras sindicales que se caractericen, antes que nada, como anticomunistas? Es en verdad un objetivo táctico tan fuera de toda posibilidad que no se explica uno cómo ha podido surgir en la cabeza de ciertos dirigentes.

A nuestro juicio, la primera condición para una tarea cualquiera, incluso la de librar al movimiento sindical de la huella soviética, consiste en expresar los intereses de los trabajadores y ganar allí un terreno sólido. Si en esa lucha, hay necesidad de oponerse a los comunistas o a aquellos otros que van más lejos que ellos en ciertas tácticas antisindicales, no debe haber razón alguna para no llevarla adelante. Mas, que no se comience al revés. No se plantee desde fuera una lucha política, so pretexto de no dejarse tomar por la política. Por eso mismo, los organismos sindicales deben ser respetados y empleados, dentro de la democracia y disciplina interna. La lucha por los principios debe darse allí y no fuera, en directivas con sede en el extranjero. La Cut no ha de ser dividida antes que otros bandos den motivo suficiente para una división. Si ciertos sectores se obstinan en usar la Cut para sus propios fines políticos y para impedir el normal desarrollo del movimiento sindical —todo expresado en luchas internas sindicalistas y objetivamente fundadas— existirá la justificación para denunciar estos hechos y separarse de quienes así proceden, sean quienes sean.

La táctica de "repudiar al comunismo y sus aliados", antes de toda batalla propiamente sindical y de todo debate interno en las organizaciones, y aún de toda política sindical adecuadamente seguida en el nivel de los intereses de los trabajadores, nos parece un error absoluto.

## COSAS DE COLOMBIA

El 9 de junio de 1954 el ejército colombiano mató a catorce estudiantes que participaban en una manifestación que se dirigía al palacio de gobierno a pedir justicia al general Rojas Pinilla por el asesinato de otro estudiante, perpetrado por la policía en la ciudad universitaria el día anterior.

El 9 de junio de 1956, diez estudiantes, cinco de ellos mujeres, fueron detenidos cuando depositaban una corona de flores en el lugar donde murieron los estudiantes. Se iba a celebrar una misa en sufragio de sus almas en la iglesia de la Santa Cruz, pero ante sus puertas cerradas había piquetes de policía y en una puerta una nota que rezaba. "Por inconvenientes de último momento hoy no habrá misas de 9 a 12".

• • •

El 22 de junio la Sociedad Interamericana de Prensa lanzó un boletín especial sobre la situación de la prensa en Colombia. Después de expresar que el general Rojas Pinilla está siguiendo frente a la prensa la actitud típica de los dictadores, el Boletín afirma: "Comenzó por cerrar los matutinos "El Siglo" y "El Tiempo", portavoces destacados de los dos partidos tradicionales de Colombia, el conservador y el liberal. Después persiguió a sus órganos correspondientes de la tarde. Mediante una combinación de censura rigurosa y multas extravagantes, originó la suspensión de "El Espectador", "El Independiente", "Diario Gráfico" e "Información".

"Con los demás periódicos sometidos a una rigurosa censura, Rojas Pinilla se lanzó vanamente a la segunda etapa, contar con periódicos títeres aduladores. Convocó un llamado "Congreso de la Prensa", de periódicos que apoyan a su gobierno o están financiados por él. A Bogotá fueron traídos delegados de todo el país, con todos los gastos pagados".

• • •

Cuando visitó Quito, en junio de 1955, el presidente Rojas Pinilla había declarado que el problema de la prensa en Colombia era, simplemente "una disputa entre el pueblo con el gobierno a la cabeza y unos pocos descarriados colombianos que creen que su éxito económico vale más que la vida de los colombianos". Sin embargo, durante el año transcurrido desde entonces, los periódicos opositores han sido abrumados a multas y los periodistas que los escriben han preferido renunciar a las granjerías que el gobierno otorga a los que le sirven.

• • •

El 27 de abril último "La Prensa" de Buenos Aires decía editorialmente que, "como se ve, entre el presidente que sigue mandando en Colombia y el que la Argentina derrocó hace siete meses, no se advierte nada que los diferencie por su espíritu y sus procedimientos". "La Prensa" informaba que "el dictador de Bogotá no ha permitido que los periodistas sometidos a la censura hagan conocer a sus lectores, entre otras cosas, que el embajador argentino ante el Vaticano ha obsequiado al Sumo Pontífice un ejemplar de "La Prensa" recuperada en Buenos Aires".

Si Perón tenía a Evita, Rojas Pinilla tiene a su hija... Es ella la que dirige la institución "Sendas", copia de la Fundación de Ayuda Social peronista. En junio, el brigadier general Picquint Rengifo, gobernador de la provincia de Antioquia, el alcalde de Medellín, capital de la provincia y numerosos subordinados y amigos del gobernador tuvieron que renunciar porque la señorita Rojas inhabilitó a éste como representante de "Sendas".

Los sangrientos sucesos de la plaza de toros de Bogotá, fueron provocados porque el público manifestó sentimiento hacia la señorita Rojas mediante una vigorosa rechifla. La noticia no pudo ser transmitida al exterior por las grandes agencias cablegráficas. El gerente de "United Press" en Bogotá, Carlos Villar Borda, fue procesado por calumnias a petición del jefe de la policía de investigaciones, que estimó que un despacho remitido por Villar al diario "El Universal" de Caracas era calumnioso para los detectives de su servicio.

• • •

El gobierno ha organizado la Empresa Nacional de Publicaciones, como entidad oficial, y a través de ella ha estado adquiriendo diarios en todos los puntos del país. En mayo último esta Empresa contrató con una firma norteamericana el montaje de una gran fábrica de papel en Bogotá, cuyas máquinas costarán más de tres millones de dólares. La empresa norteamericana invertirá estos dólares en instalar también en Colombia una fábrica de pulpa y una fábrica de papel fino.

Con toda razón, comentando después esta situación, decía "The New York Times". "Es bueno saber que las prensas colombianas acaso dispongan pronto de más papel a fin de que la información y el comentario sean menos restringidos por falta de espacio". Pero —agregaba— "las noticias verdaderamente buenas serían las que dijeran que, no solamente habrá más papel en Colombia, sino que la prensa es libre".

# Los LIBROS

## EL LIBRO AMERICANO

LA ERA DE TRUJILLO, por *Jesús de Galindez*. Editorial Del Pacífico S. A. 12,5 x 18. 452 págs. 1.000 pesos.

El autor no se propuso escribir una obra literaria. La Era de Trujillo es la tesis que el profesor Galindez presentó para postular al doctorado de Filosofía en la Universidad de Columbia, Nueva York.

Su análisis, acucioso y exhaustivo, es pesado de leer. Pero la obra vive, primero, en función de una realidad histórica; segundo, en función de una realidad psicológica: Trujillo. Y, tercero, la obra vive en función de una muerte: la del autor.

Una pregunta se nos agolpa contra los dientes a medida que avanzamos por este tesis: ¿Cómo es posible que los dominicanos soporten a Trujillo?

De nada nos sirve aludir a los sistemas totalitarios contemporáneos. En ellos hay, o hubo, un convencimiento, una filosofía; (la palabra "mística" no cuaja en los panoramas políticos). Pero el trujillismo sólo puede ser trascendido por Trujillo; y vice versa.

Hitler y Stalin, entre otros, creían en una redención del mundo, ya sea por la raza o por un sistema de interpretaciones históricas. Hasta el justicialismo de Perón se nos hace comprensible al trazarlo junto al trujillismo. No vemos aquí ni rastros de esa voluntad mesiánica que constituye "el talón de Aquiles" en el esfuerzo de un pueblo para soportar a un tirano. No se persigue la salvación del mundo, no ofrecen nada nuevo, no los motoriza ninguna esperanza peculiar. ¡El foco de la fe trujillista es Trujillo; el Edén es la era de Trujillo!

Y esto nos se inconcebible. Comprendemos la dinámica oculta en la esperanza por un "Paraíso del Proletariado". También podemos entender la transformación "higiénica" del mundo auspiciada por el anglosajón y el escandinavo. Pero la trujillización de la tierra se nos escapa. No podemos creer que el pueblo dominicano la persiga. Entonces, estos veintiséis años de trujillismo, ¿cómo han sido posibles? ¿En virtud de qué encantamiento han sido soportados? No participamos en la creencia del superhombre, menos aún, en la posibilidad de que Trujillo sea uno. Tampoco aceptamos la supuesta existencia de razas, inferiores. La causa de este fenómeno tiene explicaciones

menos simplistas que aquellas de "las razas inferiores" o "los caudillos superiores".

La monarquía absolutista, las tiranías del Renacimiento y el señorío feudal, eran soportados en virtud de la aristocracia de la sangre y por el reconocimiento centenario de una jerarquía dada a respetar por el mismo Cristo. Además, el monarca, el señor feudal y el príncipe renacentista, estaban rodeados de un clima de majestad y nobleza —real o aparente no importa, pero siempre visible y deslumbrante—, que le testimoniaban una indiscutible aureola de superioridad. Las cortes, los espectáculos palaciegos eran de todo menos ridículos, al menos para el vasallo de la época.

¿El pueblo dominicano, no ve lo ridículo de su caudillo?

Adjetivos tales como "elegante", "heroico", "imponente", "majestuoso", suenan a mofa en relación a Su Excelencia el Generalísimo Doctor Rafael Leonidas Trujillo Molina, Honorable Presidente de la República, Benefactor de la Patria, Reconstructor de la Independencia Financiera de la República (Esta es la transcripción de cualquiera de los pies impresos en la República Dominicana cada vez que se reproduce la fotografía de Trujillo).

Trujillo, entonces, no trasciende a los ojos de su pueblo por la alcurmia de su sangre, ni por la majestad de su estilo, ni por el mesianismo de su filosofía.

Y si un tirano no trasciende su propia persona, ¿por qué se le soporta?

Sigamos buscando.

En la antigüedad grecorromana, el tirano no se identificaba con las masas, y se podía decir que había terminado su misión a los ojos del pueblo en cuanto las ventajas que había regalado quedaban consolidadas. A partir de ese momento, su vida peligraba, pues el pueblo oprimido ponía sus ojos en un nuevo redentor que ganaría para él nuevas ventajas. El pueblo anda siempre a la siga de un Paraíso que perdió y se desengaña pronto de las primicias conquistadas por los tiranos. Este descontento clásico produce un verdadero pathos, el tiranicidio. En la Grecia "heroica y enamorada", se llegó a erigirle estatuas a los asesinos de Hiparco, entre otros.

Sin embargo, Galindez nos traza el retrato de un pueblo carente de Brutos. Un pueblo que parece haber perdido su voracidad infinita por el Paraíso que perdió. "El milenio es la era de Trujillo", así gritan

los periódicos, la radio, la televisión, los nombres de puentes, caminos, ciudades —la misma capital, que ahora se llama Ciudad Trujillo—, y hasta la montaña más alta de la República Dominicana se llama Pico Trujillo. Y esto nos impresiona. Nos impresiona el espectáculo de un pueblo que no grita, sino que se arrastra, y sonríe. Y como no creemos en razas inferiores ni en superhombres, seguiremos buscando.

En vano será seguir buscando la Historia. Si en Egipto hubo una relativa sumisión al jefe, hay que atribuirle al origen divino del faraón. Y la adhesión al caudillo por parte del clan totémico se explica por el sacerdocio ejercido por éste en la paz y por su pericia guerrera en el combate.

¿Qué representa, pues Trujillo para su pueblo, fuera de representarse a sí mismo?

Jesús de Galindez nos indica una solución del problema, aunque de manera no manifiesta. Dice: "La característica específica de todos los regímenes dictatoriales de Latinoamérica y especialmente el de Trujillo, es que adopta al exterior las apariencias constitucionales democráticas del mundo occidental, y en su funcionamiento interno las pervierte una por una".

Es decir, estamos frente a una tragicomedia, despegada de su función y de la más elemental conciencia de lo real. ¿Cómo pudo producirse este desacierto?

Creemos que los pueblos tienen un ritmo de crecimiento propio, como lo tiene cualquier organismo vivo. No se puede implantar una democracia. Hay que conquistarla, hay que crecer hasta ella. Difícilmente nos podremos imaginar a una tribu paleolítica gozando de las ventajas de una constitución inspirada en la revolución francesa. Si así sucede, se produce ese clima paralizador, caótico, terreno bien abonado para las dictaduras, los oportunistas y las caricaturas de democracia.

Trujillo aprovechó el resquicio. Aprovechó ese momento de estaticismo que se produjo al romperse el espinazo tradicional de su país en contacto con la democracia norteamericana, construyó la joroba dictatorial y, como ésta es peligrosamente llamativa, la adornó con una peluca de democracia. Es una obra ésta, que no nos puede causar sino tristeza, y hasta indignación.

Estamos seguros que el libro del profesor Galindez es un aporte muy real, en términos de testimonio y advertencia, al desarrollo de nuestra cultura hispanoamericana. Nos hace amar lo que hemos conquistado en moneda de libertad y madurez. Pero también nos recuerda que todas las obras humanas, la democracia inclusive, son susceptibles de enfermar, si no se las mantiene en la tensión de una conciencia que las trascienda.

José Manuel Vergara.

DEMIAN, historia de la juventud de Emilio Sinclair, por *Herman Hesse*. Cia. General de Ediciones, S. A., México, 1949. 13 x 20. 216 págs. Traducción del alemán por Luis López Ballesteros.

Hemos creído oportuno revisar esta obra de Herman Hesse aunque parezca extemporáneo. DEMIAN se sigue leyendo, traduciendo y criticando; ha recibido el premio Nobel y las juventudes, especialmente, del mundo entero, siguen saboreando sus preguntas, sus respuestas y sus incógnitas.

Intentaremos aclarar la atmósfera de "mística neblina" con que se cubre esta obra, definir su mirada, hacerla próxima.

El subtítulo de DEMIAN nos da la clave de su argumento: "Historia de la Juventud de Emilio Sinclair". Este personaje principal se desgarró en el curso dramático hasta el extremo de dividirse en dos, y de este modo se forma el binomio Emilio-Demián.

Esta visión del hombre desgarrado (crucificado, diríamos en idioma cristiano) es real y certera. Todos tenemos, sufrimos, de la tensión yo-Demián. Todos nos estiramos dolorosamente entre lo que somos y lo que querríamos ser. Y todos, también, buscamos la gozosa unión de estos dos factores: la plenitud.

DEMIAN nos brinda una solución. Nos propone que nos unamos a nuestro Demián al amparo de una Eva que es madre, amante, diosa y demonio a la vez. Oigámosle: "Interrogué a aquella imagen y la acusé, la acaricé y le recé de rodillas; le dije madre y le dije amor, la llamé prostituta y perdida, la nombré Abraxas".

En Abraxas, Emilio Sinclair abraza a su Demián y recibe el beso de "la madre". En otras palabras, se salva, resucita y recibe su plenitud. Se sitúa más allá del bien y del mal. Une, satisfactoriamente, lo irreconciliable.

Esto nos emociona. Vibramos ante el espectáculo de la salvación, nos admiramos. Es natural que reaccionemos de este modo: hemos visto sucederse el argumento por excelencia, el más codiciado, el más profundo resorte de nuestra esperanza que es la redención.

La redención que nos ofrece DEMIAN es alcanzada a base de esfuerzo individual. Se recorre un camino hacia adentro, hacia los sueños interiores, hasta lograr una vida de acuerdo con ellos. Entonces, al fondo, se percibe esa imagen de plenitud, esa Eva-Abraxas. Dice Emilio Sinclair (Pág. 194): "El destino permanecía velado, pero mostraba en algún modo los rasgos de Eva. Ser elegido o rechazado por ella: tal era el destino".

Sinclair tuvo que conquistar el amor de Eva. Y de este modo consiguió, simultáneamente, el beso de De-

mián, de su yo ideal. De este modo, todo está consumado.

Veamos si así es realmente.

DEMIAN nos advierte que esta redención es sólo para los escogidos. Para los que ostentan la señal de Caín. Este último y sus descendientes, serían los superhombres, "una raza sin miedo e inquietante, y se le colgó una fábula y un sobrenombre para vengarse de ella y para justificarse un poco del miedo sufrido" le explica Demián al impávido Emilio. Y sigue: "El hombre fuerte mató a uno más débil". "Los demás hombres débiles sintieron miedo y clamaron contra el homicida".

Ya tenemos entonces la división clásica: Nosotros los fuertes y ellos los pacatos. Nosotros los fuertes conquistamos nuestro ideal y nos hacemos amar por Abra-xas, la mujer-destino. Estamos más allá del bien y del mal. Hemos superado la angustia. Hemos resucitado por nuestra propia cuenta. La Cruz de Cristo es para los débiles que necesitan redentores. Estamos limpios y vivimos en la plenitud.

Esta es una hermosa canción. Y antigua. Mucho más antigua de lo que creía Demián. Sus orígenes se remontan a aquella era en que el tiempo y el espacio eran una sola armonía emanada de Dios. Armonía habitada por creaturas luminosas. Y fue Luzbel, el más esplendoroso de los ángeles, el que entonó la primera estrofa cantada luego por Caín y hoy día por DEMIAN: "Non serviam". No serviré porque soy fuerte como Tú, Dios. Porque sólo los débiles son servidores. Yo sé salvarme a mí mismo.

Así cantan Satanás, Caín, Demián y tantos otros. No nos hablan de llamas ni de infiernos, ésto se lo dejan a los timoratos y a los débiles. Satanás tampoco habla de Satanás, esto queda para los supersticiosos y los retrógrados. Ellos cantan a los fuertes, a los que portan "la señal", a los que se redimen sin Dios. Ellos saben ser poetas. Hay una poesía satánica.

¡Qué seductora es esta melodía! ¿Habrá algo más arrogante que salvarse a sí mismo? ¿sin la ayuda de Dios? Decirle cara a cara, de igual a igual: No necesito Tu Sangre, me basta con derramar la mía. ¿Qué más prometedor que "ser como Dios"? ¿Qué más tentador que olvidar nuestra condición de traidores, mentirosos, codiciosos, hipócritas, vanidosos y fanfarrones?

Es una hermosa tentación. Y si no fuera hermosa y supiera rodearse de poesía, ¿cómo entonces caeríamos? ¿Cómo se explicaría que DEMIAN sea leído en todas las lenguas y que hubiera recibido el más codiciado galardón que los hombres ofrecen a sus poetas?

Cada vez se más difícil conocer los árboles: ¡son tan hermosos todos los frutos! Y es tan grande el apetito de nosotros, los pacatos, los que nos aferramos al árbol en forma de Cruz.

*José Manuel Vergara.*

IA ORANA TAHITI, por *Enrique Bunster*.—Editorial Zig-Zag, 1956.—14,5x20,5.—138 Págs.— Colección Historia y Documentos.

Son pocos los adolescentes que no han ahorrado para comprar un barco; menos aún los que no han soñado con una isla edénica. La Orana Tahiti les ofrecerá un cumplimiento.

Esta obra resume la actitud hostil de la mentalidad adolescente contemporánea hacia el mundo que la rodea.

Entendemos por "mundo adolescente" ese espacio-tiempo en el que el individuo fluctúa, dolorosamente, entre la madurez y la infancia. La mirada se dirige, con doble angustia, ya hacia la niñez que le parece ahora confortable, ya hacia "el mundo ancho y ajeno" que le asecha desde el porvenir.

Hay casos en que el futuro mundo maduro no seduce al niño-hombre; lo que en nuestros días sucede con harta frecuencia. Débese a una actitud escapista o a una conciencia demasiado acusada de las fealdades del mundo contemporáneo, o al desconocimiento de su escondida belleza, el resultado es que el espectáculo de las agitaciones bancarias, de las fábricas humeantes y de las ciudades atestadas, no impulsan a este tipo de adolescente a "renovar la faz de la tierra". Entonces se vuelven sus ojos hacia la niñez perdida. Y comienza a buscar un ámbito en el que pueda habitar como niño. Las islas de los mares del Sur constituyen una respuesta lo suficientemente remota (tanto como la misma niñez perdida) como para satisfacer tales exigencias.

IA ORANA TAHITI ostenta todas las señas clásicas que inflige este retorno: Admiración por una "paz" que consiste en dar libre tránsito a los apetitos biológicos. Nostalgia por un sentido del amor en el cual no cabe el compromiso. Preponderancia de los juguetes (elementos dispersivos) sobre los útiles de trabajo (elementos de concentración). La buena digestión como resultante de la "sabiduría". El iracundo rechazo de cualquier signo que le pudiera obstaculizar el ir y venir vegetativo, tales como los misioneros, comerciantes y funcionarios. Apreciación del arte no en su aspecto simbólico sino bajo su carácter "comestible", diríamos. Tendencia a poseer la naturaleza más que a contemplarla. En pocas palabras: un continuo retozar nutritivo-reproductivo, en el mejor de los casos.

La página número 125 de IA ORANA TAHITI nos dice: "¿Cómo expresar la gloria de un viaje a vela a través de Oceanía? Para todo hombre que haya sido niño, es ésta una experiencia que llega a ser irreal en el momento de estarla viviendo. Porque es como un regreso al paraíso desvanecido de la infancia, cuando ceñíamos el viento en los buques de sueño de Verne, London y Salgari. Como no todos fueron niños,

verdaderos niños, y como poquísimos siguen siéndolo de grandes, las aventuras de esta especie sólo podemos emprenderlas y gozarlas un puñado de "raros", como nos llaman los que nacieron viejos..."

IA ORANA TAHITI nos invita a ser niños con una voz agradable, fluida y ágil. Y también, con esta misma voz, nos invita a dejar de ser hombres. Recordamos esa otra invitación a "ser como los niños", aquella que nos propone adentrarnos en el hombre adulto, y no a escapar de él; a tomar al toro por las astas en lugar de huir de las cornadas. Preferimos el mundo de los niños que lucha al mundo de los hombres que escapan.

*José Manuel Vergara.*

**Augusto Céspedes.— El Dictador Suicida. 40 años de la historia de Bolivia.— Colección América Nuestra - Editorial Universitaria, 1956.—**

La revolución transforma a los países en donde acaece en epicentro de una intensa ebullición intelectual y política. Dilthey, en su estudio ya clásico sobre Hegel, señalaba la profunda conmoción espiritual producida por la revolución francesa, hasta el punto de que su influjo se deja sentir en el idealismo alemán. Nuestra generación, en la más amplia acepción del término, ha vivido tocada por la cataclísmica revolución rusa. ¿Quién no ha leído y estudiado la historia de la toma del poder por los bolcheviques? ¿Quién no ha analizado las obras de Lenin, Stalin y Trozki? ¿Quién no ha experimentado en carne propia la pasión hirviente, el choque brutal de las voluntades y los hechos, en la trama viva de la revolución y contrarrevolución? El marxismo no habría alcanzado jamás las cátedras universitarias, los círculos filosóficos, la preocupación sistemática de filósofos, sociólogos y economistas si no llevase en su entraña misma el signo de la vida, de la presencia histórica, encarnada en el hecho gigantesco de la revolución rusa. Es ella la que ha levantado al marxismo a la altura del hombre y es ella, también, como lo hemos visto hace poco, la única que verdaderamente puede sepultarlo.

Ahora, entre nosotros, en el corazón de América, otra revolución, otro ascenso de clase, se ha verificado bruscamente. Un partido, un grupo dirigente, templado en la cárcel y el destierro, ha llegado al poder, al gobierno de un país pequeño y olvidado, y, en virtud de las transformaciones introducidas en su estructura económica y social, la diminuta nación, de poco más de tres millones de habitantes, ha saltado al tapete de la actualidad continental y mundial.

Hacia Bolivia ha convergido el interés de los políticos americanos. Han viajado hasta su elevada geografía, periodistas, escritores, senadores y curiosos. Todos ellos animados por el común deseo de entrar en contacto con los hombres que han sido capaces de destruir

el cerco de fuego del superestado minero y la Rosca, legendaria denominación de la plutocracia boliviana, del entreguismo general de toda una clase obligárica profundamente corrompida.

De este trato, de ese diálogo, han salido artículos y libros, desde luego polémicos, porque una revolución no es alimento para la melancólica abulia de los córifeos del sentido común sino para quienes quieran combatir por o contra ella.

Mas, sin duda, de toda esa literatura, muchas veces superficial y declamatoria, sobresale un libro que, por rara casualidad, es producto de uno de los protagonistas de la revolución boliviana, libro este que arroja al centro del debate fecundo en torno al régimen que hoy impera en su patria, una historia, que abarca cuarenta años de la vida boliviana y que termina, precisamente, en los umbrales del actual periodo revolucionario.

Pocas veces, necesario es decirlo, habíamos comprobado la existencia de un talento más agudo, de un estilo más incisivo y dramático, que el de Carlos Céspedes en su libro "El Dictador Suicida."

Su prosa avanza como un torrente, violento e incontenible, que arrasa con todo lo que se opone a su paso. Dura, implacable, insoportable, deja la impresión de una extraña seguridad, de una solidez admirable en sus fundamentos, que le permite dejar a Bolivia, como otros dejaron a España, según el decir del soberbio Eugenio Montes, desnuda, en sus huesos, para exponer a la curiosidad de los hombres el espanto de un pueblo encarnecido y explotado, envilecido y burlado, por la avidez, por la voracidad del capitalismo internacional.

Desde tal punto de vista Céspedes es un maestro. En medio de la vorágine de los acontecimientos, en el ir y venir de miles de personajes, de los insuperables accidentes de la política boliviana, sabe descubrir lo esencial, el nudo, el centro de radiación que mueve todo el engranaje, o sea, la estructura de los intereses que se esconden en las sombras. Puede decirse, en su homenaje, que ha asimilado lo vivo, lo real, del método marxista para aplicarlo con insuperable penetración.

Efectivamente, "El Dictador Suicida" es un libro que escapa al común denominador de lo que podríamos llamar historia clásica en nuestra América. Es decir una historia que es sólo eso, en el sentido más restrictivo del término y que, por lo mismo, ha perdido, casi, su verdadera significación. El historiador a que se nos tiene habituado es de un tipo empírico, y más aún, rastrero. Si sabe sociología no ha logrado introducirla como forma esencial en la vida histórica. Si sabe economía no logra convertirla en ese proceso central del desarrollo humano, en esa fuente de la superestructura social, que verdaderamente es. ¿Para qué seguir? Su pintura de los hechos por cargada de intuición, de documentación y minuciosidad, según el decir

de Goethe, que éste no conforma al lector exigente. Se escurre por entre los dedos, se desmenuza en un polvillo menudo y asfixiante, se llena de una vaciedad disimulada por las brillantes exterioridades de estilos, muchas veces, grandiosos.

\* \* \*

Los que manejan los hilos, los que compran y corrompen, los que desvirtúan todo intento de realizar una política verdaderamente nacional, son los peones de los reyes del estafío, los siervos de ese poder por sobre el poder legítimo, los agentes de los señores que viven en París o Londres succionando la riqueza boliviana. De pronto el lector se encuentra ante un mito alucinante. La Rosca es una especie de monstruo mitológico, de hidra pavorosa que está en todas partes. Hay como un soplo helénico en este cuadro sombrío. El fatum, el destino incontrarrestable hace fracasar todo intento de destruir la Rosca. Es, una entidad sin rostro, o con muchos rostros, que asume las más inesperadas formas de la astucia. Es militarista y antimilitarista, democrática y dictatorial, progresista y reaccionaria, según la oportunidad y conveniencia para sus designios. Adherida a ella aparecen los grandes traidores del movimiento democrático popular: los comunistas. Allí, como en otros partes, los estalinistas se juntan con la oligarquía, animados por el secreto designio de aplastar toda fuerza que pueda arrebatárles el control del pueblo.

¿Como luchar contra un poder tan terrible? ¿Como expulsar del país esa banda de esquiladores, a los creadores de este sistema inhumano de saqueo que es el trust minero?

La tentativa parece imposible. Sin embargo, un día surge un hombre a quien llaman el "Camba", un soldado de los que participaron en la absurda guerra del Chaco provocada por los intereses en pugna de compañías petroleras norteamericanas.

Se trata casi de un muchacho, de ascendencia germánica, que sin mayor instrucción regular, ha ingresado al ejército. Su valor temerario lo ha rodeado de una aureola de portentoso heroísmo. Esa aureola termina por llevarlo al poder. Representa, al decir de Céspedes, al caudillo bárbaro, que cruza como un rayo la inmensidad americana, al hijo del llano o de la selva, que opone la fuerza vital de su sentido primario de la existencia a la anticultura (o pseudo-cultural) de los abogadillos, burócratas e intelectuales que han sido educados para enredar la madeja, para inventar toda clase de ficciones destinadas a preservar la primacía de la Rosca, los intereses del superestado minero.

El Camba, el hombre virgen de la América bárbara, comienza por doblegarse ante la tradicional confabulación hasta que un día presente, a pesar de su ignorancia, el verdade-

ro carácter de la economía boliviana y, por primera vez en la historia de ese país, pone coto a las demasías de la Rosca, se enfrenta con el Estado dentro del Estado.

Poco después, acosado por quizás que extraños impulsos, presa de un desgarramiento vital, pone fin a su vida, se suicida en un acto desconcertante hasta hoy no esclarecido.

Germán Busch queda, no obstante, como un precursor de lo que debía ser más tarde un movimiento político cuyo enjuiciamiento definitivo pertenece al porvenir pero que, sin duda, encarna un hecho nuevo en el marco de la vida boliviana y continental. Movimiento autóctono, nacional, anticomunista y antioligárquico, enemigo de todo dogmatismo paralizador, cercado, sin embargo, por auguros de los vicios del burocratismo que engendran las revoluciones de izquierda y por el constante peligro de la formación de una casta privilegiada que puede desvirtuar y corromper el sentido de todo régimen.

La imagen que queda después de cerrar el libro de Céspedes es muy peculiar. Por un lado una estructura, una organización hecha para conquistar el máximo de ganancias para la minería que le da al Estado, cuando quiere, una pocas migajas.

Un poder que ha creado un ejército compuesto por hombres que desempeñan las más variadas funciones, y que son "la clase culta". Por otro lado, el pueblo informe, el indio o mestizo, el pongo o cuasiesclavo, sometido a la más infame explotación. Englobando el conjunto una farsa constitucional y democrática que, en el hecho, es un proceso de violencias y abusos, de violación constante de los derechos humanos. Una sucesión de cuartelazos, choques entre mandones apadrinados por una misma entidad que se vale de sus apetitos para gobernar.

¿Democracia? No ha habido democracia. Ni antes ni, probablemente, ahora. ¿Autoridad moral para pedirla? Nadie la tiene. Menos los que sirvieron los gobiernos espúreos de la oligarquía minera. Los únicos que pueden pedirla son los explotados por el capitalismo internacional, los miles de analfabetos, los hombres consumidos por la coca y el hambre, los pongos humildes que viven y mueren en silencio, los trabajadores de las minas prematuramente agotados, los siervos del campo, el pueblo informe que quiere dar vida a su propia estructura social y económica. Entre ellos y para ellos se puede pedir democracia.

Como sea, el libro de Céspedes es una pieza magistral de la literatura política americana. En sus páginas hay verdaderos trozos de antología que, desde el punto de vista literario, constituyen una veta riquísima. El escritor boliviano se coloca junto a los grandes maestros del estilo, de la prosa polémica, militante. Por lo menos quedará de ella la belleza y la pasión.

VENDREDI



# Documentos



## LA SITUACION ACTUAL DE LA INSTRUSTRIA SALITRERA

(Discurso pronunciado por don Juan de Dios Carmona en la sesión de la Cámara de Diputados del día 1º de agosto de 1956)

Señor Presidente,

La zona salitrera vive, en este último tiempo, un período de inquietud y de crisis, que se manifiesta en desocupación progresiva, cierre de oficinas y anuncios de nuevas paralizaciones; reducciones en las remuneraciones y en las jornadas de trabajo, supresión de los regímenes de pulperías a precios estabilizados, falta de pago de remuneraciones a empleados y obreros, fuertes deudas en imposiciones a las Cajas de Previsión; pagos pendientes al comercio local; huelga legal en las oficinas de la Cía. Salitrera Anglo Lautaro y paro en el personal de la Oficina Victoria; severa e injusta represión sindical.

Estas menciones, que corresponden a hechos reales, muestran un cuadro desolador de una de las principales industrias del país, de la zona norte y, especialmente, de los miles de empleados y obreros salitreiros. Asimismo, desconciertan a la opinión pública que acaba de conocer la promulgación de la Ley Nº 12.018, por la cual el Congreso y el Ejecutivo aceptaron los términos del Referéndum Salitrero, legislación dictada precisamente, según se dijo, para dar las herramientas adecuadas y necesarias para la recuperación de esta industria.

Ante esta situación, se han levantado voces de parlamentarios de la zona denunciando esta crisis como producida por la dictación del Referéndum Salitrero. A su vez, la opinión pública del norte y especialmente los trabajadores del salitre se muestran desconcertados recordando el gran despliegue de propaganda que se hizo en la zona por parte de las compañías, propaganda que produjo la impresión que bastaba la aprobación de la mencionada legislación, para que la industria, tocada por una varita mágica, entrara en una etapa de insospechado progreso. Y este desconcierto persiste ante el silencio de los medios oficiales —Ministerio de Minas, Superintendencia de Salitre y Corporación de Ventas de Salitre y Yodo— los que tienen la obligación de expresar criterio e informar al país sobre los graves hechos a que me he referido.

Creo, pues, indispensable, analizar nuevamente el problema salitrero, para provocar un informe adecuado de dichos medios y para que la opinión pública se forme un juicio exacto y justo. Interesa esto especialmente a los parlamentarios que contribuimos —aunque fuera con modificaciones y con reservas— a la aprobación de la nueva legislación. Cumplimos ahora una nueva obligación: de impedir que interpretaciones burdas, pasiones políticas o silencios injustificados, confundan a los trabajadores de la pampa quienes, hoy más que nunca, necesitan una versión clara y verdadera de la causa de sus angustias.

*Referéndum Salitrero.*— Como quedó definitivamente establecido en los numerosos debates parlamentarios, los propósitos perseguidos por la nueva legislación salitrera pueden clasificarse en dos grupos:

A) *Medidas tendientes a nivelar la situación del salitre con las demás actividades económicas del país.* Ellas consistían fundamentalmente en suprimir las discriminaciones cambiarias, establecer un nuevo régi-

men de amortización ordinaria y permitir la inclusión en el costo legal de gastos excluidos en la antigua ley Nº 5350. Estas medidas se compensaban con un nuevo tributo al Estado de 40%, calculado ahora sobre la utilidad de cada empresa en vez del 25% sobre la utilidad media de la industria.

Coincidió la promulgación del Referéndum Salitrero con el establecimiento del nuevo régimen cambiario para el país, de tal modo que las disposiciones relativas a esta materia no tuvieron aplicación alguna. La inclusión de nuevos cargos al costo está aún en estudio y entiendo que los intereses, pérdidas de FF. CC., etc., no han sido todavía reglamentados por la Superintendencia del Salitre. Sólo se estaría aplicando la nueva norma sobre amortización ordinaria, cuyo efecto se compensa con la nueva participación fiscal.

En resumen, puede afirmarse que este primer aspecto de la ley Nº 12.018 aún no entra en vigor y el día que opere totalmente significará beneficios para la industria; en consecuencia, no podría ser la causa de los trastornos ya mencionados.

B) *Medidas tendientes a estimular las nuevas inversiones para permitir LA RECUPERACION de la industria.*— Este otro aspecto del Referéndum, indiscutiblemente el fundamental, necesariamente supone un plazo para su realización. Según informes que he podido recoger, la Cía. Salitrera Anglo Lautaro, cuyo compromiso de inversión es por US\$ 25.000.000, tiene aprobado un crédito por US\$ 14.000.000, con el cual realizará la primera parte de su plan de inversiones que consiste en el desarrollo del sistema de evaporación solar, la construcción del puerto mecanizado de Tocopilla y la modernización del equipo de transporte en la pampa y en el F. C. a Tocopilla.

Paralelamente la Cía. Tarapacá y Antofagasta gestionará un crédito por US\$ 6.000.000, con el cual desarrollará la primera etapa de sus inversiones con el propósito de duplicar la capacidad productiva de la Oficina Victoria.

Es evidente que mientras estas inversiones no se realicen, no operarán las cláusulas del Referéndum sobre amortizaciones extraordinarias y exenciones aduaneras relativas a estas nuevas maquinarias. Y también es evidente que los beneficios —baja de costos y producción adicional de subproductos— sólo se recogerán cuando estén en funcionamiento las nuevas instalaciones de evaporación solar y mecanización del puerto y ferrocarril.

En este orden de medidas, sólo se está operando la liberación de derechos de aduana para los repuestos y reposición de las maquinarias existentes, lo que significa una cierta ventaja económica para los industriales.

En resumen, de los antecedentes anteriores se desprende que el Referéndum no puede ser la causa de los trastornos actuales; al contrario, aquellas escasas disposiciones que ya están siendo aplicadas (amortizaciones ordinarias y liberaciones aduaneras para reposición de instalaciones existentes) tienen que haber contribuido a aliviar la situación anterior

de la industria. Finalmente, es obvio que disponiéndose de una legislación completa que estimula y garantiza el desarrollo de la industria salitrera, se afronta con mayor seguridad y en mejores condiciones cualquier crisis temporal. Es decir, resulta fácil concluir que sin la Ley N° 12.018 los problemas que se han presentado y que analizaré más adelante, habrían tenido efectos mucho más deplorables.

Los problemas que vive en estos instantes la industria salitrera son distintos y es preciso señalarlos y analizarlos concretamente.

*Dificultades de financiamiento de la Corporación de Ventas de Salitre y Yodo.*— Como es sabido, la COVENSA está encargada de transportar y vender el salitre y yodo producido por los industriales. Las monedas extranjeras obtenidas de estas ventas en el exterior, permiten financiar los costos de los productores y distribuir, en la liquidación final, las utilidades que corresponden a éstos y al Fisco. Los costos en moneda chilena, como son los sueldos, salarios, mercaderías, materiales, etc., se financian con la venta de una parte de estas monedas extranjeras a los importadores chilenos.

Con motivo de la implantación del nuevo sistema llamado de cambio libre fluctuante, las operaciones del comercio exterior han sufrido los efectos del paso de un sistema al otro, con una disminución notable en las importaciones en el primer semestre de 1956, comparadas con las cifras normales de otros años.

Esta situación se debe al efecto de las medidas generales de restricción económica —restricción crediticia, exigencia de depósitos anticipados para importaciones, etc.—, y a las características propias de los diversos mercados internacionales que se clasifican en áreas de monedas duras (dólares, esterlinas, etc.), y de monedas blandas (mercados de compensación). Mientras la demanda de monedas duras ha continuado y aumentará por el permiso de importación de zonas muy restringidas en el régimen anterior, ha ocurrido lo contrario con las monedas de compensación. Esto se debe, especialmente, a la existencia de innumerables órdenes de importación cubiertas anticipadamente a un cambio fijo de \$ 300 por dólar y es evidente que mientras esta mercadería no llegue al país y no se consuma, no se producirá demanda por nuevos artículos más caros, a un cambio superior, los que tendrían que competir con los adquiridos a \$ 300.

Como la industria salitrera no dispone de monedas duras en la cantidad suficiente para financiar sus costos en pesos, ya que debe destinarlas a cubrir sus costos y obligaciones en moneda extranjera (petróleo, repuestos, etc.), y al pago de la participación fiscal, debe recurrir a la venta de las divisas de compensación para obtener los pesos que necesita gastar en el país.

La inexistencia de poder comprador para estas divisas, ha producido una situación de déficit de caja para la COVENSA y, en consecuencia, para los productores. Es necesario tener presente que situaciones similares están ocurriendo en casi todas las actividades industriales y, especialmente, en la de la construcción, como consecuencia de los efectos negativos de conjunto de medidas antiinflacionistas, aplicadas por el Gobierno desde comienzos del presente año. Es así como ya se conocen planteamientos y cifras sobre disminuciones de ventas y cesantía en numerosas industrias, los que ha empujado al Gobierno a estudiar —con evidente tardanza y con falta de elemental previsión— las medidas positivas que deben complementar el llamado Plan Herrera-Klein Sacks.

Puede afirmarse, entonces, en términos generales,

que la crisis financiera ocurrida en la COVENSA es el mismo fenómeno económico sufrido por todo el país: el efecto negativo de la transición de un régimen de inflación acelerada a una etapa de aplicación de medidas que tratan de controlarla. Sin embargo, el salitre está superando, en estos momentos, esta situación, ya que después de sucesivas presentaciones y reuniones con los organismos correspondientes, ha obtenido, finalmente, un crédito a través del Banco del Estado. Según lo publicado, este crédito será de \$ 3.000 millones y servirá para afrontar las necesidades de caja para el período julio-septiembre del año en curso, pasado el cual se espera la normalización de las operaciones del comercio exterior. Este crédito se ha otorgado a cambio de la venta al Departamento Agrícola del Banco del Estado de 100.000 toneladas de salitre —cantidad en que se estima el consumo anual de abonos en Chile— a un valor medio de \$ 30.000 la tonelada.

Es evidente que si esta solución no se hubiera dado con la oportunidad requerida, se habría producido a la larga la paralización completa de toda la industria. Los productores que han sufrido más agudamente estos efectos temporales, tienen que haber sido aquellos cuyas situaciones internas y propias sean más inestables, no pudiendo recurrir, debido a la situación descrita, a la COVENSA para obtener adelantos o sobregiros extraordinarios para sus financiamientos.

Se concluye, pues, que este problema provocó ciertas dificultades, más o menos intensas, según la situación particular de cada empresa; creó un cierto ambiente de pánico, pero debe encontrar un principio de solución con la medida tomada. Sólo cabe esperar que transcurrido este plazo, se normalice el comercio exterior del país, lo que dependerá finalmente del éxito del conjunto de las medidas antiinflacionistas. Si ello no ocurre, pueden suceder trastornos económicos y sociales de más amplitud que los particulares en la industria salitrera.

*Conflicto colectivo en la Cia. Anglo Lautaro.*— Otro de los acontecimientos que ha turbado la normalidad en la zona salitrera, es la prolongada huelga legal declarada por los sindicatos de las oficinas Pedro de Valdivia, María Elena y Tocopilla, con motivo del conflicto colectivo que se produjo al caducar la vigencia del contrato anterior.

No hay duda, señor Presidente, que este conflicto se ha prolongado innecesariamente por dos razones: primero, por la persistencia de la Cia. Anglo Lautaro de aprovechar este conflicto para poner fin al régimen de pulperías de que gozan los trabajadores de las mencionadas oficinas, situación que es resistida por la inmensa mayoría de los obreros, quienes han comprobado las numerosas alzas que se han autorizado por el Gobierno en el último tiempo y, en seguida, por la incapacidad del Ministerio y organismos del Trabajo. En efecto, estos no han asumido el papel que les corresponde como árbitros y buscadores de una solución justa para un conflicto legal, que interesa resolver convenientemente a la Nación toda, ya que un mes de pérdida de producción de dichas oficinas alcanzan a 80.000 toneladas de salitre, lo que significa un daño para la economía del país y un agravamiento de la situación de déficit de la caja de la industria que acabo de analizar.

Es de esperar, señor Presidente, que los organismos del trabajo encuentren la fórmula adecuada para que se ponga fin a este conflicto y tengan la firmeza suficiente para imponerla, sin recurrir a la torpeza de medidas coercitivas, que no caben en un conflicto

legal. A este respecto, debo recordar que solo por gestión de diversos parlamentarios de la zona el Ministerio del Trabajo no tomó hace días atrás medidas de esta naturaleza que, sin duda, habrían agravado el conflicto planteado y la solución se habría alejado aún más que la que el Ministerio, con su pasividad actual, ha contribuido a prolongar.

Debe hacerse presente que este conflicto, que ha derivado en huelga legal, corresponde al pliego de peticiones que los obreros de las mencionadas salitreras tienen derecho a presentar al vencimiento de su contrato anterior y nada tiene que ver con la vigencia del Referéndum Salitrero. Al contrario, señor Presidente, algunos parlamentarios estimamos, basados en la letra, la historia fidedigna de su establecimiento y el espíritu de las disposiciones de la nueva legislación salitrera, que la Cía. Salitrera Anglo Lautaro no puede, en estos instantes, poner como requisito "sine qua non" para arreglar el conflicto aludido que se termine el régimen de pulpería a precios estabilizados para los obreros. Consideramos que ese beneficio, mientras no haya una garantía eficaz de estabilización de precios, está en relación directa con el establecimiento de la amortización del 4% sobre el precio de venta del salitre que se ha concedido a dicha empresa de acuerdo con el Referéndum Salitrero. De esta manera, la posición de los trabajadores, a este respecto, es más sólida que en el caso de no existir una disposición legal expresa sobre la materia, sin perjuicio de dejar establecido que el régimen de pulperías corresponde a un convenio al que no se le puede poner término sin la voluntad de ambas partes.

*Situación de la producción Shanks.*— Existe un tercer problema planteado en la zona salitrera, distinto de los anteriores y que afecta fundamentalmente al Departamento de Iquique. Es un problema extraordinariamente complejo, que es necesario analizar con mayores antecedentes, pues exige objetividad e independencia para encararlo y cuya solución definitiva no se ve con tanta claridad. En cambio, hemos observado que los dos problemas anteriores, una vez normalizado el comercio exterior del país y superado el conflicto colectivo de la Cía. Anglo Lautaro, desaparecerán inmediatamente.

A raíz de la discusión del Referéndum Salitrero, quedaron establecidos ciertos conceptos y realidades que no conviene olvidar. En efecto, luego de comentarse las variaciones desfavorables para Chile de nuestra participación en el mercado mundial del nitrógeno, del 67% a comienzos del siglo, a 10% al iniciarse la vida de la COVENSA y a 3% en la actualidad, se demostró que estos tantos por cientos podrían disminuir aún más "con el natural desaparecimiento de la producción con el sistema "Shanks" debido al agotamiento de terrenos de alta ley y alzas intensas en los costos —lo que significará una disminución de 25% en la actual producción salitrera en un plazo no muy lejano" (Cita del Informe del Instituto de Ingenieros de Chile sobre el Referéndum Salitrero). Por su parte, el senador señor Frei decía que "no es aventurado afirmar que, seguramente en 12 años más, al terminar la vigencia del estatuto legal del salitre, nos encontraremos con una producción salitrera únicamente basada en sistemas mecanizados, salvo una u otra excepción". Luego agregaba: "El significado social de esta ineludible evolución de los procedimientos para elaborar salitre es claro y no puede eludirse: la tendencia a desaparecer la producción "Shanks" ubica en la inseguridad a una proporción muy superior de trabajadores que la correspondiente disminución de

los volúmenes de producción, dado que los requerimientos de mano de obra en estas oficinas, para unidad igual de producción, son aproximadamente en promedio, tres veces mayores que los de las oficinas mecanizadas".

Esta situación, señor Presidente, ¿ha sido provocada por la dictación del Referéndum Salitrero? ¿o es la natural tendencia de la producción salitrera, ante su situación de industria exportadora y de la competencia que debe sufrir en el mercado internacional?

Para comprobar que se trata de la segunda de las situaciones, o sea, que la producción "Shanks" no puede seguir compitiendo en las condiciones actuales en el mercado internacional, bastaría citar la lista trágica de oficinas "Shanks" que en los últimos diez años han seguido la ruta de la paralización y el desarme. Ellas son: Anita, Camiña, Pan de Azúcar, 10 de Septiembre, Gloria, Esperanza, Mapocho, Rica Ventura, Empresa, Keryma, Peña Chica y San Enrique, todas estas paralizaciones son anteriores a la dictación del Referéndum y demuestran la tendencia inevitable a desaparecer del sistema "Shanks".

Al discutirse el Referéndum Salitrero, expresé sinceramente, al contestar una pregunta del Honorable señor Silva Ulloa, quien manifestaba inquietud por la suerte de las salitreras "Shanks", que de seguirse elaborando el salitre sódico en la forma que lo hacen las plantas Shanks, e incluso las Guggenheim, la industria del salitre no tendrá porvenir alguno y a corto plazo Chile ya no podrá seguir contando con ella como una de sus industrias esenciales. Por eso es que hay que buscar otros métodos de explotación y, fundamentalmente, transformar la producción para aprovechar los subproductos del salitre.

El Referéndum, señor Presidente, sólo suaviza la tendencia a desaparecer del sistema Shanks, ya que como tuve oportunidad de informar a la Honorable Cámara, presenta algunas perspectivas de mejoramiento de la situación de estas plantas en algunas materias, como tipos de cambio, amortizaciones, cálculo de costos y de utilidades; pero, fundamentalmente, pretende provocar, con la mayor rapidez posible, nuevas inversiones que signifiquen reemplazar cada una de esas toneladas "Shanks" que se dejarán de producir por nuevas toneladas elaboradas por sistemas mecanizados y más económicos y por el aprovechamiento de los subproductos.

Conscientes de esta situación, los parlamentarios falangistas presentamos indicaciones para mejorar las condiciones del Referéndum a este respecto y que aspiraban a prolongar la vida y obtener el cambio o mejoramiento de métodos de producción en estas oficinas "Shanks". Una de ellas tendía a que el Estado interviniera más vivamente en la gestión salitrera, en la concepción de una nueva técnica de producción y en la ayuda a los pequeños productores del salitre. Para esto se utilizaría la participación que el Fisco recibe de la misma industria. La segunda, era una justa y natural garantía para los trabajadores, ante la posibilidad de reducciones de personal: la inclusión de una cláusula sobre indemnización por años de servicios superior a los beneficios actualmente vigentes en la zona salitrera.

Desgraciadamente, señor Presidente, ambas indicaciones no tuvieron éxito y sólo subsiste una promesa del señor Ministro de Minas de consultar ambas ideas, mediante un proyecto de ley especial, la primera de ellas, y mediante conversaciones o gestiones que haría ante las compañías una vez despachado el Referéndum, la segunda.

Ahora bien, señor Presidente, con esta visión y recuerdo de la real situación salitrera se puede abordar el problema específico de la zona salitrera de Iquique y del Grupo Toco, donde los síntomas de la crisis del sistema "Shanks" se han notado con mayor intensidad.

Como es sabido, la actividad salitrera y, en general, gran parte de la actividad del Departamento de Iquique depende directamente o indirectamente de la Compañía Salitrera de Tarapacá y Antofagasta, la que también tiene a su cargo las oficinas que funcionan o funcionaban en el Grupo Toco. Esta empresa, formada por la asociación de la mayoría de las Empresas "Shanks" incorporadas a la ex Cosach, logró después de gran esfuerzo agregar a su producción la oficina mecanizada Victoria; pero siempre el porcentaje mayor de su producción fue por el sistema "Shanks". En la lista de oficinas paralizadas que he mencionado, la mayor parte corresponde a salitreras de la empresa señalada.

Esta Compañía ha pasado, señor Presidente, por todas las vicisitudes propias de las plantas "Shanks"; pero en este último tiempo ha tenido un brusco cambio de frente en el tratamiento de sus problemas económicos y en sus relaciones con los trabajadores.

Se recuerda, señor Presidente, que con anterioridad al Referendum Salitrero y a pesar de todas sus dificultades financieras, esta empresa inició planes de expansión e instalación de nuevos ensayos en las oficinas Mapocho y en las del Grupo Toco, donde incluso levantó el campamento Candelaria con una nueva edificación de casas, escuelas, etc. Sin embargo, las paralizaciones se produjeron precisamente en estas oficinas donde se iniciaron estas experiencias, expansiones y construcciones, con lo que la inquietud de los trabajadores de que se podría producir una paralización total en el Toco y una reducción de faenas en el grupo Nebraska está adquiriendo, en estos instantes, grandes visos de posibilidad.

Es preciso advertir, por vía de ejemplo, que de más de 1.500 obreros que había en el Grupo Toco, donde, repito, se construyó un nuevo campamento para ellos, han sido despedidos 836 en el primer semestre de 1956 y, a los que han quedado en trabajo, la Compañía les adeuda cinco meses de salarios y asignaciones familiares. Al mismo tiempo, se han suspendido los pagos de feriados legales, convenios de compensación de pulperías y regalías, como asimismo, la asignación estudiantil.

Llama poderosamente la atención esta situación en el mencionado Grupo Toco porque en estas oficinas, recalco la información, la Compañía estuvo hasta hace poco tiempo desarrollando planes expansivos, tales como instalación del procedimiento "Butterfly" y nueva planta para explotar el caliche en frío y construyó un nuevo Campamento con un sistema especial de transporte desde él al Grupo Toco, que queda como a 20 kilómetros de distancia. Cabe preguntarse, señor Presidente, ¿qué objeto tuvo esta inversión? ¿No pudo ser más útil para los trabajadores que quedan en el Grupo Toco haber utilizado esa inversión en la expansión de la Oficina Victoria que es la única mecanizada que tiene la Compañía? ¿No tendrían más seguridad en sus empleos esos trabajadores, que esperar por minutos su despido, junto con la paralización de la última de las oficinas del Grupo Prosperidad, si hubieran podido ser trasladados a la única oficina que ofrece posibilidades económicas, afianzadas ahora por el Referendum, de una expansión útil?

Por otra parte, se ha hecho notorio el cambio de frente de la Compañía Tarapacá y Antofagasta en lo relativo a las relaciones que mantenía con sus traba-

jadores. Hasta hace poco mantuvo lo que se dio en llamar una política "revolucionaria" en materia social y muchos asuntos, que, por lo demás, interesaban a la marcha administrativa de la empresa. Los trabajadores eran consultados e informados y se les solicitaba su cooperación para plantear los problemas a las autoridades. Ahora, todo es rigor y restricción. Afortunadamente, tenemos hoy la noticia de la solución del paro de la oficina Victoria, cuyos obreros reclamaban le pago de salarios atrasados. Por esa petición fueron enviados a la cárcel de Iquique los mismos dirigentes que con anterioridad colaboraron con la empresa en gestiones para resolver sus dificultades financieras. Se ha despedido, con sin igual rigor, del Grupo Toco, a los jefes de familias más numerosas; se rebajan los sueldos y los salarios de empleados y obreros y, ahora, dirigentes y obreros que antes discutían, se puede decir, de igual a igual con sus patronos, hoy día no pueden plantear nada, ni pedir cosa alguna, sino callar y conformarse, para no perder su empleo.

No es mi propósito, señor Presidente, abrir debate sobre esta situación, ni desenterrar responsabilidades. Lo que importa es enfocar este problema de la situación salitrera en el departamento de Iquique con un criterio distinto, que considere que los efectos de este fenómeno abarcan y comprometen el destino económico-social de todo un departamento y de miles de trabajadores y de sus familias. Respeto los esfuerzos de una Compañía nacional que ha mantenido en manos de chilenos una parte importante de la industria salitrera, pero los esfuerzos de esa Compañía la obligan, igualmente, a asumir sus responsabilidades con una parte del territorio nacional y a considerar, como antes consideró la suerte de los trabajadores que, por mucha diferencia de criterios que pueda haber desde un punto de vista doctrinario, son parte del esfuerzo y de la industria, son, junto con los capitalistas, la empresa misma, cuya vida y desenvolvimiento no se concebiría sin ellos.

Por eso, señor Presidente, es indispensable una información clara y concreta del señor Ministro de Minas, sobre todas estas materias. Es indispensable despejar la duda existente en el sentido de que los problemas transitorios que la industria tiene se deben al Referendum Salitrero. Es necesario que el señor Ministro nos explique, igualmente, si las dificultades porque atraviesa la Compañía Tarapacá y Antofagasta son las comunes y propias de las empresas que laboran con sistema "Shanks" o si obedecen a causas más profundas y propias particularmente de dicha Compañía; que nos informe sobre las medidas que el Gobierno piense tomar para absorber la cesantía de los trabajadores salitreros en el Grupo Toco y las tendencias a proteger la situación de los trabajadores salitreros y sus derechos que les están siendo postergados o desconocidos; que nos comunique sobre su gestión para obtener una indemnización a los trabajadores despedidos y para presentar un proyecto que otorgue mayores facultades a la Superintendencia del Salitre para que ayude a los pequeños salitreros a modernizar sus métodos de producción y bajar sus costos.

Pido se transcriban estas observaciones al señor Ministro de Minas porque considero que sólo cuando la opinión pública reciba una información oportuna y cabal de los organismos que tienen las responsabilidades de la gestión salitrera, cesará la confusión de ella, el temor de los trabajadores salitreros y se podrá abrir una nueva conciencia que permitirá enfrentar el problema salitrero en su realidad y sus concretas posibilidades, sin demagogias y pasiones políticas.

# EDICIONES DEL PACIFICO

(Algunas colecciones y títulos)

## COLECCION AMERICA

Tibor Mende: <i>América Latina entra en escena</i> (3ª edición) \$	900
Germán Arciniegas: <i>Entre la libertad y el miedo</i> (6ª edición) (agotada) .....	
Alejandro Magnet: <i>Nuestros vecinos justicialistas</i> (10ª Edición) .....	600
Luis Alberto Sánchez: <i>Haya de la Torre y el Apra</i> .....	700
Alberto Ostria Gutiérrez: <i>Un pueblo en la cruz (El drama de Bolivia)</i> (2ª edición) .....	700
Jesús de Galíndez: <i>La Era de Trujillo</i> (5ª edición) .....	1.000
Jean Davidson: <i>Corresponsal en Washington</i> .....	600
Raymond Cartier: <i>Las 48 Américas</i> (2ª edición) .....	700

## COLECCIÓN ROSTRO DE CHILE

### Biblioteca de Historia

Greta Mostny: <i>Culturas precolombinas de Chile</i> .....	\$ 400
F. L. Cornely: <i>Cultura Diaguita Chilena y Cultura de El Molle</i> .....	600
Gonzalo Bulnes: <i>Guerra del Pacífico</i> (2ª edición) (3 volúmenes) c/u .....	1.500
Gral. Francisco Javier Díaz: <i>La Batalla de Maipú</i> (2ª edición) .....	400
Oscar Pinochet de la Barra: <i>La Antártica Chilena</i> (3ª edición) .....	500
Oscar Pinochet de la Barra: <i>Chilean Sovereignty in Antarctica</i> (En inglés) .....	400

### Biblioteca de Política

Alberto Edwards: <i>La organización política de Chile</i> .....	\$ 500
Alberto Edwards: <i>La fronda aristocrática</i> (4ª edición) .....	600
Raúl Silva Castro: <i>Ideas y confesiones de Portales</i> .....	500
Eduardo Frei: <i>Sentido y forma de una política</i> .....	300
Eduardo Frei: <i>La verdad tiene su hora</i> (4ª edición) .....	250
Ricardo Cruz-Coke: <i>Geografía electoral de Chile</i> .....	300

Guillermo Varas: <i>La enseñanza particular ante el Derecho</i> .....	300
Leonidas Bravo: <i>Lo que supo un auditor de guerra</i> (2ª edición) .....	600

### Biblioteca de Economía

Aníbal Pinto: <i>Hacia nuestra independencia económica</i> .....	\$ 500
Aníbal Pinto: <i>Cuestiones principales de la economía</i> .....	400
Comisión Económica para América Latina (CEPAL): <i>Antecedentes sobre el desarrollo de la economía chilena, 1925-1952</i> .....	500
Humberto Muñoz: <i>Introducción al cooperativismo</i> .....	200
Carl Hudeczek: <i>Economía chilena (Rumbos y Metas)</i> .....	600

### Biblioteca de Sociología

Francisco A. Pinto: <i>Seguridad social chilena</i> .....	\$ 400
Carlos Vial: <i>Cuaderno de comprensión social y Cuaderno de la realidad nacional</i> (2 volúmenes) .....	600

### Biblioteca de Memorias,

#### Crónicas y Documentos

Lord Thomas Cochrane: <i>Memorias</i> (3ª edición) .....	400
Augusto Orrego Luco: <i>Recuerdos de la Escuela</i> (2ª edición) .....	400
Lily Iñiguez Matte: <i>Páginas de un Diario</i> .....	600
Hipólito Gutiérrez: <i>Crónica de un soldado de la Guerra del Pacífico</i> .....	500
Daniel Riquelme: <i>Bajo la tienda</i> (2ª edición) .....	400
Manuel Concha: <i>Tradiciones serrenenses</i> .....	400
Jenaro Prieto: <i>Humo de pipa</i> .....	500
Alberto Ried: <i>El mar trajo mi sangre</i> .....	800

### Biblioteca de Clásicos de Chile

L. Pedro de Valdivia: <i>Cartas</i> .....	\$ 600
---	--------

EDITORIAL DEL PACIFICO S. A.

Ahumada 57 — Teléfono 63121 Casilla 3126 — Santiago.

DESPACHOS CONTRA REEMBOLSO DESDE UN LIBRO

## NOVEDADES DE AGOSTO

### SANTIAGO ARCOS, COMUNISTA, MILLONARIO Y CALAVERA

por *Gabriel Sanhueza*

UNA VIDA tan curiosa y turbulenta, como la de Santiago Arcos, es difícil de biografiar. Sin embargo, esto se halla magníficamente logrado en el presente libro. Su autor, que durante años fuera el fino y sagaz editorialista de la revista *Topaze*, utilizó en su trabajo no sólo todos los documentos que era posible encontrar en

Chile, sino también los archivos de la casa de Mitre, en Buenos Aires. Esto hace que su obra sea, además de una entretendidísima biografía novelada, una verdadera reconstrucción histórica de los fundamentales e interesantes acontecimientos de mediados del siglo XIX. \$ 800.

### EL MAR TRAJÓ MI SANGRE

por *Alberto Ried*

LLENAS de encanto y sencillez —en el tono de una amigable conversación—, evocan estas memorias la creadora existencia de toda una generación de artistas. *Alberto Ried* perteneció al grupo de *Los Diez*, aquel talentoso conjunto de escritores, pintores, escultores y arquitectos que encabezara Pedro Prado. Preci-

samente, la azarosa vida de varios de estos, así como sus luchas por los ideales estéticos de su época, surgen una y otra vez en el libro, explicando y perfilando tanto su personalidad como la de los singulares tiempos que les tocó vivir. \$ 800.

### ECONOMÍA CHILENA

RUMBOS Y METAS

por *Carl Hudeczek*

GRAN PARTE de las obras que estudian la economía de una nación son excesivamente especializadas o, en su defecto, poco serias y completas. El presente libro soslaya admirablemente ambas deficiencias. Su autor, largo tiempo embajador de Austria en varios países europeos y americanos —entre ellos Chile—, así co-

mo gran especialista en los problemas económicos de todos estos, logró dar en esta obra una visión clara, concisa y panorámica de nuestra compleja economía, sin dejar, por ello, de satisfacer a quienes buscan datos y estadísticas que confirmen lo expuesto. \$ 600.

### EJERCICIOS ESPIRITUALES

por *San Ignacio de Loyola*

DESDE su publicación en Roma, en 1548, la eficacia de esta obra para transformar honda y radicalmente al hombre, mostrándole su superior destino, ha sido reconocida no sólo por representantes de los más diversos credos, sino también por

las más variadas tendencias de la actual psicología. *Ignacio de Loyola* transcribió en este libro la rica experiencia de su propia aventura espiritual. Aparte de su alto fin, ello hace de esta obra un extraordinario documento humano. \$ 500.

EDITORIAL DEL PACIFICO, S. A.

AHUMADA 57 — TELEFONO 63121 — CASILLA 3126  
SANTIAGO DE CHILE

PRINTED IN CHILE

EJEMPLAR \$ 50.—

Talleres Editorial Del Pacífico S. A.

15 DE AGOSTO DE 1956